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ДИАЛОГ В ДУХЕ 
ДРУЖБЫ
Глава государства провел теле-
фонный разговор с Президентом 
Кыргызской Республики Садыром 
Жапаровым. Касым-Жомарт Токаев 
тепло поздравил Президента Са-
дыра Жапарова с днем рождения, 
пожелав ему дальнейших успехов 
в ответственной государственной 
деятельности на благо братского 
кыргызского народа.

Глава государства подчеркнул, что высоко 
оценивает огромный личный вклад Президента 
Кыргызстана в укрепление казахско-кыргызских 
отношений стратегического партнерства и со-
юзничества.

Собеседники отметили традиционно высо-
кую динамику развития двустороннего сотруд-
ничества, обсудили ход реализации достигнутых 
договоренностей на высшем уровне, в том числе 
в рамках официального визита Садыра Жапарова 
в Казахстан 18-19 апреля 2024 года.

Отдельное внимание было уделено дальней-
шему укреплению культурно-гуманитарного из-
мерения, которое неизменно развивается в духе 
дружбы и добрососедства.

По материалам сайта Аkorda.kz

КУРС  
НА УКРЕПЛЕНИЕ 
ПАРТНЕРСТВА
Глава государства поздравил 
Президента Финляндской  
Республики Александра Стубба 
с Днем независимости.

Президент Касым-Жомарт Токаев направил 
поздравление Президенту Финляндии Александ- 
ру Стуббу по случаю национального праздника.

Глава государства отметил значительные  
достижения Финляндии в построении стабиль-
ного и процветающего общества.

Высоко оценив динамику двустороннего со-
трудничества, Президент выразил уверенность 
в дальнейшем укреплении казахско-финского 
взаимовыгодного партнерства.

Касым-Жомарт Токаев пожелал народу Фин-
ляндии благополучия и прогресса.

ЛУЧШИЕ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев прибыл с рабочим визитом в 
Государство Катар. Касым-Жомарт Токаев примет участие в панельной сессии 
конференции Doha Forum. Глава государства также планирует провести встречи 
с Эмиром Катара шейхом Тамимом бен Хамадом Аль Тани и руководителями 
ряда компаний.

В первый день рабочего визита 
Президент принял владельцев Power 
International Holding Муатаза Аль-Хая-
та и Рамеза Аль-Хаята. Во время беседы 
был рассмотрен ход реализации круп-
ных инвестиционных проектов в сфе-
рах энергетики и телекоммуникаций.

Power International Holding (PIH) 
участвует в строительстве газопере-
рабатывающих заводов в Кашагане, 
второй линии газопровода Бейнеу – 
Бозой – Шымкент, а также новой ком-
прессорной станции и магистрального 
газопровода Актобе – Костанай. Как 
подчеркнул Касым-Жомарт Токаев, 
эти проекты внесут огромный вклад 
в укрепление энергетической безопас-
ности страны.

Председатель совета директоров 
PIH Муатаз Аль-Хаят поделился пла-
нами по реализации договоренностей, 
достигнутых с казахской стороной по 
данным инвестиционным проектам.

Компания также ведет переговоры 
о строительстве парогазотурбинной 
установки в Кызылординской обла-
сти и прокладке межрегиональных 
электрических сетей. Кроме того, ру-
ководители катарского конгломерата 
проявили заинтересованность в реа-
лизации совместных проектов в сфере 
искусственного интеллекта.

Глава государства подтвердил го-
товность обеспечить катарским ин-
весторам благоприятные условия со 
стороны Правительства Казахстана и 
отметил важность реализации данных 
проектов на высоком уровне.

Затем Касым-Жомарт Токаев при-
нял председателя совета директоров 
компании Nebras Power Мохаммеда 
Нассера Аль-Хаджри. В ходе встречи 
были обсуждены перспективы инве-
стиционного сотрудничества в области 
возобновляемых источников энергии 
(ВИЭ).

Президент приветствовал не-
давнее подписание соглашения меж-
ду холдингом Nebras Power и АО 
«Самұрық-Энерго» о строительстве 
Семипалатинской ГЭС мощностью 
300 мегаватт. Глава государства высоко 
оценил роль данного проекта в укреп- 
лении долгосрочного стратегического 
партнерства между Астаной и Дохой, 
подтвердив готовность Правительства 
нашей страны оказать всестороннюю 
поддержку для его успешной реали-
зации.

Президент сообщил, что к 2030 
году Казахстан намерен увеличить 
долю ВИЭ в своем энергобалансе до 15 
процентов. В свою очередь Мохаммед 
Нассер Аль-Хаджри проинформировал 
Президента об основных этапах реали-
зации совместного проекта и отметил 
значительный потенциал Казахстана в 
сфере «зеленой» энергетики.

В воскресенье состоится ожидаемое в  
Казахстане, да и поклонниками сме-
шанных единоборств во всем мире, 
возвращение Шавката Рахмонова. Про-
должающий трудный путь на вершину 
UFC казахстанец встретится с ирландцем 
Иэном Гэрри. Напомним, что Шавкат до 
этого провел 18 боев, завершив все их 
своими досрочными победами

ОКТАГОН: ВОЗВРАЩЕНИЕ «НОМАДА» 
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СЕНАТ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Парламентские слушания на тему «Продоволь-
ственная безопасность – основной компонент 
национальной безопасности» прошли в Сена-
те. Участники встречи обсудили актуальные 
вопросы развития отрасли, озвучили свои 
предложения и обозначили перспективы 
дальнейшей совместной работы с заинтере-
сованными сторонами.

Обеспечение продоволь-
ственной безопасности, как было 
отмечено в ходе слушаний, является 
приоритетной задачей государства. 
Казахстан занимает шестое место 
в мире по площади пахотных зе-
мель и пастбищ, входит в десятку 
крупнейших стран-экспортеров 
пшеницы, а также в число лидеров 
по экспорту муки.

За последние пять лет объем 
инвестиций в основной капитал в 
сельском хозяйстве вырос почти в  
2 раза. Активно развивается отрасль 
производства продуктов питания, 
которая составляет около 14% от 
всей обрабатывающей промыш-
ленности. Вместе с тем, по мнению 
Председателя Сената Парламента 
РК Маулена Ашимбаева, несмот- 
ря на значительный потенциал и 
конкурентные преимущества оте-
чественного рынка, сельское хозяй-
ство сегодня развивается не самыми 
быстрыми темпами.

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев поставил задачу по 
доведению доли переработанной 
сельхозпродукции до 70% в 2028 
году. На Первом форуме работни-
ков сельского хозяйства Президент 
страны обозначил стратегические 
направления дальнейшего развития 
аграрной отрасли. В этом контексте 
важно подчеркнуть значительный 
потенциал нашей страны в этой 
сфере. Однако, несмотря на пре-
имущества, в настоящее время в 
сельском хозяйстве существует 
ряд серьезных вопросов, – сказал 
Спикер Сената.

Одним из важнейших при-
оритетов в этой сфере является 
повышение производительности. 
В числе препятствий для разви-
тия сельского хозяйства названы 
недостаточная техническая осна-
щенность, слабое использование 
современных методов на практи-
ке, отсутствие стабильных рынков 
сбыта и недостаточное развитие 
агронауки.

– В рамках исполнения поруче-
ний Главы государства необходимо 
выработать эффективные механиз-
мы субсидирования отрасли пе-
реработки сельскохозяйственной 
продукции и финансирования агро-

сектора. Большое внимание следует 
уделить обеспечению стабильных 
рынков сбыта, сохранению и рас-
ширению представленности казах-
станских сельхозпроизводителей 
на наших традиционных рынках 
экспорта, качеству и безопасности 
пищевых продуктов и развитию 
агронауки, – перечислил Маулен 
Ашимбаев.

Поэтому, добавил он, для опти-
мального решения существующих 
проблем и улучшения ситуации в 
аграрном секторе требуется ком-
плексный подход и объединение 
усилий государства, бизнеса и на-
учного сообщества. В свою очередь 
Парламент готов и дальше оказы-
вать законодательную поддержку 
необходимым инициативам.

Сенаторы совместно с учены-
ми и экспертами, а также предста-
вителями общественных организа-
ций и бизнеса обсудили вопросы, 
касающиеся создания доступных 
продовольственных систем. Осо-
бое внимание также было уделено 
проблемам, связанным с качеством 
и безопасностью продуктов пита-
ния, особенно в школьных сто-
ловых, ценовой доступностью 
продуктов питания и устранени-
ем региональных дисбалансов в 
поставках.

Участники отметили важность 
увеличения доли отечественной 
продукции, снижения зависи-
мости от импорта и повышения 
конкурентоспособности местных 
производителей. Продовольствен-
ная безопасность сегодня включает 
не только физическую доступность 
продовольствия, но и экономиче-
скую возможность его приобре-
тения, устойчивость поставок и 
рациональное использование.

Эксперты и представители гос- 
органов сошлись во мнении, что 
важно повышать конкурентоспо-
собность местных производителей. 
Добиться значительных успехов в 
сфере продовольственной безо-
пасности, по их прогнозам, можно 
только путем привлечения частных 
инвестиций, модернизации сель-
скохозяйственного производства 
и обеспечения устойчивых рынков 
сбыта.

МОЛОДЫЕ УМЫ –  
ДРАЙВЕРЫ НАУКИ КАЗАХСТАНА
Председатель Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев выступил 
на Форуме молодых исследователей, организованном сообществом 
Young Researchers Alliance.

Развитие науки и наукоемкой 
экономики имеют стратегическое 
значение для Казахстана. Прио-
ритетное внимание системной 
поддержке молодых ученых и 
укреплению потенциала отече-
ственной науки уделяет Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев.

Маулен Ашимбаев отметил 
важную миссию Альянса в содей-
ствии реализации потенциала 
молодых ученых. Он также ак-
центировал внимание на усилиях 
и достигнутых успехах объеди-
нения, включая консультацию и 
продвижение научно-исследова-
тельских проектов казахстанских 
исследователей.

– В Справедливом Казах-
стане наука, инновации и новые 

технологии рассматриваются как 
основа устойчивого развития 
страны. По инициативе Прези-
дента страны создан Националь-
ный совет по науке и технологи-
ям, который призван обеспечить 
принятие эффективных, стра-
тегически значимых решений в 
области научного и технологи-
ческого развития. Значительно 
укреплена институциональная 
роль Национальной академии 
наук, которая должна стать важ-
ным опорным звеном для науч-
ного сообщества. За последние 
4 года финансирование науки в 
Казахстане выросло более чем в 

три раза – с 80 млрд до 250 млрд 
тенге, – сообщил Спикер.

Наука, по его словам, должна 
быть тесно интегрирована и син-
хронизирована с национальными 
стратегическими целями и кон-
курентными преимуществами.  
Маулен Ашимбаев также обозна-
чил первостепенные направления 
для предстоящей совместной 
работы Парламента и научного 
сообщества.

– Для обеспечения про-
довольственной безопасно-
сти страны важно развивать 
аграрную науку. Также необхо-
димы глубокие исследования, 
инновационные разработки и 
технологии, которые позволят 
сохранить и рационально ис-
пользовать наши природные бо-
гатства. Стратегически важным 
становится развитие таких сфер, 
как химия, нефте- и газохимия, 
космическая наука. Критиче-
ское значение для достижения 
устойчивого роста имеет разви-
тие атомной энергетики, новых 
подходов к использованию ВИЭ. 
Еще одно важное направление –  
искусственный интеллект. Нау-
ка должна работать на стратеги-
ческие цели страны, синхронно 
обеспечивая устойчивое и дина-
мичное развитие экономики, – 
заключил Спикер.

Под председатель-
ством Спикера Пала-
ты Ерлана Кошанова 
состоялось заседание 
Бюро Мажилиса, на 
котором по предло-
жениям профильных 
комитетов сформиро-
ван проект повестки 
предстоящего пле-
нарного заседания.

Депутатам предлагается 
заслушать отчет председателя 
Высшей аудиторской палаты 
РК об эффективности использо-
вания государственных средств, 
выделенных на субсидирование 
сельского хозяйства. Аудит про-
веден в Министерстве сельского 
хозяйства, его территориальных 
подразделениях в Восточно- 
Казахстанской, Павлодарской, 
Северо-Казахстанской и Тур-
кестанской областях.

В первом чтении Мажилис 
рассмотрит законодательные по-
правки по вопросам совершен-
ствования сферы строительства 
и долевого участия в жилищном 
строительстве. Законопро-
ект инициирован депутатами 
Мажилиса и предусматривает 

предоставление возможности 
заключения договоров долево-
го участия в жилищном строи-
тельстве в электронной форме. 
Предлагаются также нормы об 
обязательном учете договоров 
долевого участия в местном ис-
полнительным органе через еди-
ную информационную систему.

В ходе работы над законо-
проектом депутатами внесены 
поправки о создании Центра 
поддержки дольщиков по во-

просам консультаций по долево-
му жилищному законодательству. 
Кроме того, предлагается ввести 
запрет на заключение предвари-
тельных договоров, договоров 
бронирования, инвестирова-
ния, а также рекламу домов, 
строящихся без разрешения на 
привлечение денег дольщиков, 
выданного местным исполни-
тельным органом, и без гарантии 
единого оператора жилищного 
строительства.

МАЖИЛИС

РАЗВИТИЕ  
АГРАРНОЙ ОТРАСЛИ  
КАК КЛЮЧЕВАЯ МЕРА

О РАСХОДАХ НА  
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО –  
В ОТЧЕТЕ ВАП

ФОРУМ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

СПРАВЕДЛИВОСТИ РАДИ…
Партия «AMANAT» предлагает полностью реформировать систему автострахования.

В этом году по стране было 
зарегистрировано свыше 22 тысяч 
дорожно-транспортных происше-
ствий, в которых более 25 тысяч 
человек получили ранения, а еще 
две тысячи человек – погибли. На 
этом фоне члены фракции пар-
тии «AMANAT» в Мажилисе 
адресовали депутатский запрос 
Правительству с предложением 
о внесении изменений в законо-
дательство, чтобы обеспечить 
защиту прав и интересов граждан.

Так, в конце октября это-
го года, озвучивая депутатский 
запрос в адрес Премьер-мини-

стра РК, руководитель фракции 
«AMANAT» в Мажилисе Ел-
нур Бейсенбаев отметил, что в 
случае гибели человека в ДТП 
страховые выплаты наследникам 
не предусмотрены, если у погиб-
шего нет иждивенцев. При этом 
за погибших в ДТП домашних пи-
томцев выплаты предусмотрены. 
Народный избранник назвал это 
вопиющей несправедливостью и 
призвал к немедленным измене-
ниям в законодательстве.

– Почему в Казахстане, где 
страховой рынок существует уже 
более четверти века, простые граж-
дане все еще остаются без надеж-
ной защиты? Даже смерть ребенка 
в ДТП не имеет никаких правовых 
последствий для страхового зако-

нодательства, тогда как за погиб-
ших в ДТП домашних животных 
страховые выплаты, как ни стран-
но, предусмотрены. Получается, 
за животных выплаты положены, 
а за людей – нет? Это противоречит 
здравому смыслу, – заявил он.

В этой связи фракция партии 
«AMANAT» предложила обязать 
страховые компании выплачивать 
компенсации всем наследникам 
погибших, независимо от наличия 
иждивенцев, и увеличить макси-
мальную сумму выплат, которая 
сейчас составляет 600 МРП (около 
2,2 млн тенге).

На днях официальный ответ 
на депутатский запрос предоста-
вило Агентство РК по регулиро-
ванию и развитию финансового 

рынка. Как отметил заместитель 
председателя Агентства Олжас Ки-
затов, действующие нормы зако-
нодательству не противоречат. По 
его словам, права и обязанности, 
неразрывно связанные с лично-
стью наследодателя, не входят в 
состав наследства, и страховые 
выплаты предназначены для ижди-
венцев погибшего.

В Агентстве также подчерк- 
нули, что повышение страховых 
выплат без увеличения страховых 
премий приведет к убыточности 
для страховых компаний и может 
вынудить их отказаться от предо-
ставления этих услуг.

Несмотря на расхождение 
позиций, и депутаты, и Правитель-
ство согласны с необходимостью 

изменений в системе обязательного 
автострахования.

Как заявил в своем ответе на 
депутатский запрос Премьер-ми-
нистр Олжас Бектенов, в настоящее 
время в рамках рабочей группы по 
развитию страхового рынка Агент-
ством совместно с участниками 
страхового рынка обсуждаются 
вопросы совершенствования обяза-
тельного автострахования, включая 
внедрение новых видов договоров 
страхования и пересмотр коэффи-
циентов по системе скидок и надба-
вок при расчете страховой премии.

Разработка законодательных 
поправок по инициативе фрак-
ции партии «AMANAT» станет 
важным шагом к созданию более 
справедливой системы страхова-
ния. Таким образом станет воз-
можным усиление социальной 
защищенности граждан и повы-
шение эффективности страховой 
системы в целом.

СЧАСТЬЕ  
В СЕМЕЙНОЙ 
ЖИЗНИ
В рамках предвыборной программы пар-
тии «AMANAT» в Жамбылской области 
открылся центр поддержки семьи.

Открытие центров под-
держки для женщин и их детей, 
столкнувшихся с трудностями 
и пострадавших от семейного 
насилия, является одним из 
приоритетных направлений 
партии «AMANAT». Один 
из таких центров открылся в 
Байзакском районе Жамбыл-
ской области.

– Каждая семья – это 
важная часть общества. Одни 
живут без трудностей, но, к 
сожалению, некоторые стал-
киваются с бытовыми и соци-
альными проблемами, нуждаясь 
в поддержке. Оказывать такую 
помощь – наша общая обя-
занность. Президент Касым- 
Жомарт Токаев неоднократно 
подчеркивает необходимость 
создавать условия для счастли-
вой жизни каждой семьи. Пору-

чения, данные в этом направле-
нии, должны стать ориентиром 
в нашей жизни. Именно с этой 
целью в районе открывается 
Центр поддержки семьи, – ска-
зал руководитель управления ко-
ординации занятости и социаль-
ных программ Еркин Келесов.

В новом центре будут ра-
ботать юрист, психолог, специ-
алист по социальной работе, два 
социальных работника и бухгал-
тер. В здании оборудованы ка-
бинеты для психологической 
и социальной помощи, кухня, 
временная спальня на 15 чело-
век, комната отдыха и сервисные 
помещения. Все эти помещения 
полностью оснащены необходи-
мым оборудованием.

Этот центр является пер-
вым в области, открытым в рам-
ках предвыборной программы 
партии «AMANAT». До 2027 
года подобные центры планиру-
ется открыть во всех районных 
центрах региона.

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ НАСЛЕДИЕ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Приятная новость на текущей неделе пришла из далекого Парагвая. В сто-
лице этого латиноамериканского государства – городе Асунсьоне – состо-
ялась 19-я сессии Межправительственного комитета ЮНЕСКО по охране 
нематериального культурного наследия.

По итогам сессии казахский традиционный свадебный 
обряд Беташар был включен в репрезентативный список 
нематериального культурного наследия человечества. В 
ходе работы на данной сессии комитет ЮНЕСКО рас-
смотрел 58 номинаций, которые получили признание 
организации, в том числе Беташар.

Номинация была разработана экспертами Националь-
ного комитета по охране нематериального культурного 
наследия при Национальной комиссии по делам ЮНЕСКО 
и ИСЕСКО РК.

– Беташар – один из наиболее ярких и широко прак-
тикуемых обрядов казахского народа. Его признание в ка-
честве неотъемлемой части нематериального культурного 
наследия человечества позволит укрепить наши общие 
усилия по последовательному изучению, сохранению и 
популяризации бесценных традиций, передаваемых из 
поколения в поколение, – подчеркнул в своем выступле-
нии на сессии Постоянный представитель Казахстана при 
ЮНЕСКО Аскар Абдрахманов.

В ходе сессии к мультинациональной номинации 
«Наурыз» присоединилась Монголия, которая стала 
13-ой страной, признавшей данный праздник как часть 
своего наследия в рамках ЮНЕСКО.

Таким образом, количество элементов с участием Казах-
стана в Репрезентативном списке нематериального культур-

ного наследия человечества ЮНЕСКО достигло 14, из них 
шесть национальных: «Казахское традиционное искусство 
домбрового кюя», «Казакша курес», «Асык ату», «Весенние 
праздничные обряды казахских коневодов», «Ортеке», «Бе-
ташар» (2024) и восемь многонациональных: «Традиционные 
знания и навыки изготовления казахской и кыргызской юрты», 
«Айтыс», «Наурыз» и «Культура изготовления и деления 
тонкой лепешкой: катырма, лаваш, юфка, юпка», «Наследие 
Коркыт ата», «Тогыз кумалак», «Охота с ловчими птицами» 
и «Традиции рассказов о Кожанасыре».

Арсен ДИЛИМ, 
Асунсьон

ПРАЗДНИЧНОЕ СКОПЛЕНИЕ В СКОПЬЕ
Наступил зимний сезон, а за ним, по традиции, стартовали новогодние бла-
готворительные ярмарки по всей планете. Не стала исключением и Северная 
Македония: в столице этого государства, городе Скопье, впервые в ежегод-
ной Международной благотворительной ярмарке под эгидой культурного 
центра приняло участие недавно открывшееся Посольство Казахстана.

В этом году ярмарка в Скопье была посвящена Меж-
дународному дню защиты детей и стала одним из притяга-
тельных мест для жителей и гостей македонской столицы.

Наши дипломаты представили разнообразную сувенир-
ную, книжную и кулинарную продукцию. Особый интерес 
посетителей вызвали казахские ювелирные украшения, вой- 
лочные и кондитерские изделия. Гости ярмарки с большим 
удовлетворением дегустировали баурсаки, казы, самсу, курт.

В центре казахстанского стенда под названием 
«Kazakhstan: Born Bold» были размещены домбра, 
предметы быта и красочные национальные костюмы, на  

фоне которых многие посетители делали памятные фото. 
Знаковым событием благотворительной ярмарки 

стал визит Президента Северной Македонии Горданы 
Силяновской-Давковой. У стенда Посольства Казахста-
на Президент Северной Македонии проявила глубокий 
интерес к предметам национальной культуры и прежде 
всего к казахской домбре. Посол Казахстана Сатыбалды 
Буршаков подробно ознакомил высокую гостью с историей 
и ролью этого уникального музыкального инструмента в 
духовной жизни казахского народа.

Ильяс ОМАРОВ, Астана – Скопье

CҮЙІНШІ ИЗ ПАРАГВАЯ
БЕТАШАР СТАЛ КУЛЬТУРНЫМ НАСЛЕДИЕМ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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Академик Каныш Имантаевич Сатпаев – многогранная личность, Человек- 
легенда, рожденный в степи Центрального Казахстана самородок, который оставил 
свой большой, яркий след практически во всех сферах, с которыми он соприкасался.

Во-первых, это каса-
ется громадного научного 
наследия, включающего 
около тысячи научных работ. 
Плодами научно-организа-
ционной и практико-ориен-
тированной деятельности 
первого академика являются, 
в частности, важнейшие из 
созданных им приоритетов –  
Большой Жезказган с его 
колоссальными запасами 
цветных и редкоземельных 
металлов, храм науки в виде 
республиканской Академии 
наук, уникальный Институт 
геологических наук, вопло-
тивший в себе самые пере-
довые основы фундамен-
тальной и прикладной науки 
в этой важной для страны 
области научного познания, 
канал Иртыш – Караганда, 
являющийся основным 
поставщиком питьевой воды 
для Центрального Казахста-
на и многие другие объекты.

О Каныше Имантаевиче 
Сатпаеве впервые я узнал 
в раннем детстве. Дело в 
том, что мой отец, Газалиев 
Маулен, после завершения 
4-го курса химического 
факультета Казахского госу-
дарственного университета 
им. С.М. Кирова доброволь-
цем ушел на фронт, войну 
завершил, расписавшись 
солдатским штык-ножом на 
здании Рейхстага в Берлине. 
В послевоенные годы руко-
водил гороно г. Караганды, 
был директором казахской 
школы-интерната № 2 для 
круглых сирот им. Молото-
ва. И только в 1951 г., в год 
моего рождения, попал как 
делегат общества «Знание» 
в Алма-Ату.

Он пошел на прием к 
президенту Академии  
наук Казахской ССР  
К.И. Сатпаеву. В кабинете, 
стоя во весь свой богатыр-
ский рост, его радушно 
встретил К.И. Сатпаев, по 
фамилии понявший, что 
сейчас зайдет сын его друга 
детства. Дело в том, что они 
жили в соседних аулах и были 
одногодками. А отец Газали 
– Жыржыс кажы – в самом 
начале ХХ-го века построил в 
этих местах мечеть и медресе. 
И отец Каныша Имантаевича, 
почувствовав серьезное недо-
могание, в своем завещании 
просил провести джаназа-на-
маз (погребальную молитву) 
именно в указанной мечети. 
Что и было в итоге сделано.

Каныш аға обнял и по-
целовал сына друга детства. 
Посадил его на диван, стал 
задавать вопросы. Кстати, 
Каныш Имантаевич сказал, 
чтобы после диплома он 
вновь пришел к нему на 
прием для поступления в 
аспирантуру. Но сталинские 
репрессии сделали свое дело. 
Каныш Имантаевич был вы-
нужден выехать в г. Москву, 
где знающие его академики 
поддержали в трудную 

минуту. А до этого была его 
телеграмма  И.В. Сталину 
с просьбой запросить его 
дело в Москву для объек-
тивного рассмотрения. Виза 
Сталина: «Сатпаеву верить, 
от партии не отделять», по 
сути, сохранила ему жизнь.

О том, как непросто 
приходилась К.И. Сатпаеву 
перенести все тяготы этого 
периода, можно сделать 
заключение из следующего 
факта. Академик Кассин Ни-
колай Григорьевич в 1949 г.  
был допрошен в течение  
10 часов сотрудниками гос-
безопасности. После этого 
он пришел домой к Канышу 
Имантаевичу. Его не было 
дома. Николай Григорьевич 
сказал его супруге, Таисии 
Алексеевне, что он, несмотря 
на множество каверзных во-
просов, ни разу не оклеветал 
К.И. Сатпаева. К вечеру того 
дня он скоропостижно скон-
чался от сердечного присту-
па. Вот такие люди окружали 
К.И. Сатпаева. Но были и 
другие. Так, в небольшой 
по объему книге бывшего 
управделами Президиума 
АН КазССР Бопежана 
Аяпбергенова приводится, 
в частности, такой случай. В 
середине 50-х годов он зашел 
в кабинет к Каныш аға, кото-
рый по телефону обращался 
к академику из Москвы с 
просьбой помочь соискате-
лю в защите докторской дис-
сертации. После завершения 
разговора Бопежан обратил-
ся к президенту Академии 
наук с вопросом, почему он 
помогает человеку, который 
в период репрессий оклеве-
тал его. Каныш Имантаевич 
сказал: «Бопежан, возможно 
он ошибался, поэтому надо 
это простить».

Из изложенного можно 
сделать вывод о том, что 
Каныш Имантаевич был бла-
городным человеком и верил 
в окружающих его коллег без 
учета даже допущенных ими 
ошибок и был готов оказать 
действенную помощь.

Вновь вернемся к книге 

Б. Аяпбергенова. В послево-
енные годы они вместе вы- 
ехали в г. Москву. В прием-
ной известного архитектора 
А.В. Щусева их с радостью 
встретила его секретарь, ска-
зав, что он ждет, и передала 
информацию своему руково-
дителю. Архитектор вышел, 
тепло поздоровался. Озна-
комившись с содержанием 
вопроса, он сказал: «Каныш 
Имантаевич, работы очень 
много. Но мне многие 
академики, которые были 
в эвакуации в Казахстане, 
говорили о вас. Вы оказали 
всем им большую помощь и 
поддержку. Поэтому я решу 
ваш вопрос в самые кратчай-
шие сроки». Вот так была 
определена судьба главного 
корпуса Академии наук 
КазССР по ул. Шевченко, 28. 
Кстати, в первоначальном ва-
рианте входные двери были 
уменьшенной копией дверей 
Мавзолея Х.А. Яссауи.

Какая привлекательная 
и поучительная история. 
Кругозор, находчивость и 
предприимчивость были 
неотъемлемыми чертами ха-
рактера Каныш Имантаевича.

Также в своей книге  
Бопежан Аяпбергенов опи-
сывает событие 1949 г. в  
г. Гурьеве. Каныш Имантае-
вич там организовал и провел 
выездное заседание Президи-
ума АН КазССР с привлече-
нием ученых и специалистов 
из Москвы, Ленинграда, 
Киева и других городов Со-
ветского Союза. Тема сове-
щания была обозначена так: 
«Развитие производительных 
сил Западного Казахстана». 
В работе приняли участие 
союзные и республиканские 
министры, первые секретари 
обкомов партии, руководите-
ли партии и правительства.

Во время обеда ему 
представили подростка, 
который повторил кюй после 
исполнения академиком. 
После завершения Каныш 
Имантаевич сказал, что все 
хорошо, но надо было испол-
нить на полтона ниже, на что 

подросток спросил, а что это 
такое. По возвращении домой 
Каныш Имантаевич пригла-
сил к себе академика Ахмета 
Жубанова и рассказал ему 
про этого мальчика, сказав, 
чтобы он взял его под свой 
контроль. Прошло некоторое 
время, и Ахмет Жубанов 
доложился об итогах поездки. 
И сказал, что с мальчиком 
ему не удалось встретиться, 
т. к. его посадили в тюрьму. 
Каныш аға спросил: «Он 
человека убил?». Поняв, 
что это не так, он вновь дал 
задание академику, чтобы он 
приложил все усилия, чтобы 
освободить его. Поскольку в 
книге не было ни его фами-
лии, ни имени, я понял, что 
все решилось, как положено, 
и впоследствии он состоялся 
как талантливый артист.

Анализируя эту исто-
рию, поражаешься тому, что, 
несмотря на свою неимо-
верную занятость, Каныш 
Имантаевич находил время 
для нуждающихся в помощи. 
При этом он постоянно ис-
кал талантливую молодежь. 
Это было его жизненным 
кредо. Это лишь малая толи-
ка из того, что пришлось пе-
режить Канышу Имантаеви-
чу. Поражаешься выдержке 
и высокому его патриотизму. 
Он творил в условиях посто-
янного хождения по лезвию 
ножа. Он понимал, что его 
труд нужен стране, народу. А 
на остальное смотрел сквозь 
пальцы.

Следует отметить, что 
завершающийся 2024 год 
ознаменован тем, что он 
был насыщен масштабными 
событиями, посвященны-
ми 125-летнему юбилею 
академика К.И. Сатпаева. 
Инициатором и организато-
ром этих воистину государ-
ственных мероприятий стал 
сенатор, академик НАН РК 
Алтынбек Нухұлы, которому 
мы выражаем благодарность 
за большой и плодотворный, 
бескорыстный и ратный труд.

До этого, 3 июля 2021 г.,  
под его руководством в 

г. Астане был воздвигнут 
памятник Канышу Сатпаеву 
высотой 13,5 метра. В ны-
нешнем году прилегающая к 
памятнику территория была 
замечательно облагорожена. 
Сейчас этот монументаль-
ный комплекс, одним из 
авторов которого является 
А. Нухұлы, представляет 
собой одну из достопри-
мечательностей молодой 
столицы Казахстана. Судьба 
целенаправленно и системно 
готовила его к данному делу.

Немаловажно то, что 
Алтынбек Нухұлы родился 
в ауле, в котором в 1899 г. 
появился на свет будущий 
первый академик, и является 
близким его родственником. 
Он получил хорошее школь-
ное образование у опытных 
педагогов, вырос в атмосфере 
глубокого почитания светлой 
памяти Каныша Иманта-
евича. Позже была учеба 
на химическом факультете 
Казахского государственного 
университета, далее защита 
кандидатской и докторской 
диссертаций. Последнюю 
он защитил в 32 года, став 
своеобразным  рекордсме-
ном. После этого он успешно 
возглавлял 3 высших учебных 
заведения и впоследствии 
был избран депутатом Сената 
Парламента страны.

А. Нухұлы принимал 
активное участие в меропри-
ятиях по благоустройству 
родного села академика Ка-
ныша Сатпаева: из павлодар-
ского областного бюджета 
были выделены средства на 
капитальный ремонт школы, 
асфальтированы улицы села, 
установлено освещение по 
всей дороге; этот большой 
проект реализован в полном 
объеме.

В 2023 году А. Нухулы 
выступил со специальным 
депутатским запросом, 
инициировав принятие 
Общереспубликанского 
плана по подготовке и про-
ведению 125-летнего юбилея 
академика Каныша Сатпаева, 
состоящего из 52 пунктов, 
и в течение 2024 года был 
одним из координаторов 
исполнения данного плана 
Правительства РК, порядка 
90% которого уже реализо-
вано. Это большой проект 
в масштабах республики, 
реализуемый в течение 
нынешнего года. Однознач-
но можно при этом конста-
тировать, что он является 
главным фактором успеха 
юбилейных событий и ре-
альной движущей  его силой 
во всех составляющих этого 
многогранного процесса. На 
его плечи был возложен весь 
груз ответственности с осоз-
нанным пониманием того, 
что так достойно никто не 
справился бы с широчайшим 
кругом вопросов. В целом 
следует отметить, что  
А. Нухулы демонстрирует 
высокие организаторские 
и творческие способно-
сти, реализуя на высоком 
уровне широкомасштабные 
проекты, имеющие большое 
значение для духовно-нрав-
ственного развития казах-
станского общества.

Таким образом судьба 
планово готовила его к 
организации и проведению 
125-летнего юбилея академи-
ка К.И. Сатпаева. Қазақша 

айтқанда – жанашыр адам 
істі басқарды! В итоге все по-
лучилось и срослось. Вот так 
Всевышний предопределил 
все тонкости этого важного 
события.

Следует отметить, что до 
последнего времени именем 
академика Каныша Сатпаева 
названо более 100 объек-
тов, в том числе г. Сатпаев 
в Карагандинской области, 
Институт геологических наук 
Академии наук Казахстана, 
Жезказганский горно-ме-
таллургический комбинат, 
малая планета, утвержденная 
Международным планетным 
центром в Принстон-Кем-
бридже (США) и занесенная 
в каталог под номером 2402, а 
также 6 населенных пунктов, 
10 улиц, 2 вуза, 42 школы,  
17 музеев, 25 памятников, 
бюстов и мемориальных до-
сок, минерал сатпаевит, канал 
Иртыш – Караганда, пик, 
ледник, пароход, Дом книги, 
3 сорта цветов, 4 марки, 
юбилейные монеты на 100- и 
125-летие ученого, выпущен-
ные Национальным банком 
Республики Казахстан. Музеи 
К.И. Сатпаева были откры-
ты в Баянауле, Карсакпае и 
Алматы. Выпущено множе-
ство книг, документальных и 
художественных фильмов.

Под эгидой Всемирной 
организации ЮНЕСКО  
12 апреля 1999 года мировая 
общественность отметила 
100-летний юбилей великого 
сына казахского народа  
К.И. Сатпаева. В г. Алматы 
был  воздвигнут бронзовый 
памятник К.И. Сатпаеву, 
торжественно открытый  
12 апреля 1999 года. Корпора-
цией «Казахмыс» соору-
жен памятник из гранита 
на центральной площади г. 
Жезказгана. Помимо этого, 
памятники воздвигнуты в го-
родах Павлодар, Степногорск, 
Экибастуз, Аксу, Караганда, 
Атырау, Сатпаев, Астана.

В завершение этого 
материала хотел бы сказать о 
том, что в 1963 г. друзья, кол-
леги, родственники провожа-
ли К.И. Сатпаева в г. Москву 
для лечения в Кремлевской 
больнице. Тогда еще не было 
такого, как сейчас, контроля. 
Люди могли пройти на лет-
ное поле. Посадка в самолет 
завершилась. Входную дверь 
закрыли. И через несколько 
мгновений ее вновь открыли. 
Появился Каныш Иманта-
евич. Он посмотрел поверх 
голов провожающих на 
алматинские горы. И как бы 
прощался с ними и провожа-
ющими друзьями и родствен-
никами. Через некоторое 
время его не стало. Всего 
 64 года ему отмерила жизнь. 
По сегодняшним меркам, он 
ушел в мир иной относитель-
но молодым. К сожалению, не 
прошло бесследно системное 
и безжалостное психологиче-
ское давление. Но, несмотря 
ни на что, он не потерял 
свои высокие человеческие 
качества. Человеколюбие его 
не знало границ.

Вся его жизнь – это 
яркий пример беззаветного 
служения Родине!

Арыстан ГАЗАЛИЕВ,
академик НАН РК,

лауреат Государствен-
ной премии РК

ВЫДАЮЩИЕСЯ ЛИЧНОСТИ

ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА
К 125-ЛЕТИЮ АКАДЕМИКА КАНЫША САТПАЕВА
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ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

НЕФТЬ

ВОЗВРАТ АКТИВОВ

Раушан 
ДЖАПАРОВА,     
Астана

Канат САРИН,     
Астана

СОХРАНЯЯ КОНТРОЛЬ
Страны – участницы соглашения ОПЕК+ договорились в рамках 
прошедшей 5 декабря министерской встречи о продлении добро-
вольного сокращения добычи нефти в объеме 1,65 млн баррелей в 
сутки. Это значит, что квоты на добычу, утвержденные всеми страна-
ми организации на 2025 год, сохранятся на том же уровне и в 2026 
году. Другими словами, скорый распад альянса экспортеров нефти, 
предрекавшийся экспертами на фоне желания ключевых игроков 
увеличить добычу, не случился.

Как говорится в сообще-
нии казахстанского Минэнерго, 
участники подтвердили привер-

женность основам соглашения и 
согласились продлить общий уро-
вень добычи нефти в соответствии 
с решениями, принятыми ранее 
на 35-й (в апреле 2023 года) ми-
нистерской встрече ОПЕК+, до  
31 декабря 2026 года. 

Нынешняя министерская 
встреча была 38-й, Казахстан на 
ней представлял вице-министр 
энергетики Алибек Жамауов. 
Страны-участницы подтвердили 
исключительную важность пол-
ного соблюдения обязательств и 

компенсации перевыполненных 
объемов.

Помимо принятого восемью 
странами (Саудовская Аравия,  
Казахстан, Россия, Ирак, Объ-
единенные Арабские Эмираты, 
Кувейт, Алжир и Оман) решения 
о продлении сокращений на 1,65 
млн баррелей в сутки, эти страны 
также продлят до конца марта 2025 
года свои дополнительные добро-
вольные сокращения на 2,2 млн 
баррелей в день, о которых было 
объявлено в ноябре 2023 года. За-
тем эти добровольные сокращения 
на 2,2 млн баррелей будут посте-
пенно отменены на ежемесячной 
основе до конца сентября 2026 
года для поддержания стабиль-
ности рынка. Это ежемесячное 
увеличение может быть приоста-
новлено или отменено в зависимо-
сти от рыночных условий.

Компенсационный период для 
тех, кто превысил утвержденные 
квоты, будет продлен до конца 
июня 2026 года.

Как отмечают эксперты, ре-
шение ОПЕК+ было принято в 
условиях низкого зимнего сезона 
и рисков, связанных с будущей по-
литикой США в нефтяном секто-
ре. Если ранее много говорилось 
о постепенном наращивании про-
изводства в период относительно 

высоких цен и на фоне ожидания 
определенного дефицита предло-
жения, то сейчас ситуация измени-
лась. Котировки снизились с $85 за 
баррель до менее $75 за баррель. 
Почти наверняка, что дополни-
тельные объемы на рынке могли 
бы обвалить цены еще на порядок. 
К тому же, отмечают эксперты, все 
вокруг ожидают действий избран-
ного президента США Дональда 
Трампа, который обещал наращи-
вать добычу внутри страны, и даже 
грозился использовать нефтяные 
цены как инструмент давления в 
урегулировании военного кон-
фликта между РФ и Украиной. 

Наконец, зимний сезон со-
пряжен с уменьшением спроса 
на рынке, поэтому весна станет 
более подходящим временем 
для принятия каких-либо реше-
ний. Так, например, Объединен-
ные Арабские Эмираты начнут 
запланированное увеличение 
добычи нефти на 300 тыс. б/с 
 с апреля 2025 года (по сокраще-
нию на 2,2 млн б/с) и закончат до 
конца сентября 2026 года.

Впрочем, до 28 мая будущего 
года, когда пройдет следующая ми-
нистерская встреча ОПЕК+, мо-
жет еще много чего измениться.

Коллаж Олега ЦХАЙ

В ИНТЕРЕСАХ ЛЮДЕЙ
На пятом заседании дискуссионного клуба 
«Ұстаным» эксперты и представители госорга-
нов обсудили вопросы возврата государству 
незаконно приобретенных активов.

Напомним, для реализации 
поручения Президента страны 
принят Закон «О возврате госу-
дарству незаконно приобретенных 
активов». Документом определены 
меры против крупной коррупции 
и олигопольных групп, сросших-
ся с субъектами административ-
но-властных ресурсов. Главная цель 
закона – восстановление социаль-
ной справедливости в обществе. 
Как отметил Глава государства, 
все возвращенные средства долж-
ны работать на благо казахстанцев.

Возврат активов осуществля-
ется уполномоченным органом 
– Генеральной прокуратурой, в 
структуре которой образован 
Комитет по возврату активов. 
Создана Комиссия по возврату 
активов под руководством Пре-
мьер-Министра, в ее состав вошли 
депутаты Парламента, обществен-
ные деятели, члены Правительства, 
первые руководители госорганов 
и др. Возвращенные государству 
активы аккумулируются в специ-
альном государственном фонде и 
управляются отдельной управля-
ющей компанией. 

В дальнейшем поступившие 
средства будут направлены на 
реализацию социально-эконо-
мических и инфраструктурных 
проектов по всей стране. Распре-
делением средств будет заниматься 
Республиканская бюджетная ко-
миссия. Контроль осуществляет 
Высшая аудиторская палата. Отче-
ты о поступлении и расходовании 
денег будут ежегодно доводиться 
до общественности.

На очередном заседании 
Комиссии по возврату активов 
8 ноября было одобрено заклю-
чение соглашений с субъектами 
закона о передаче в пользу госу-
дарства денежных средств и реа- 
лизации социальных проектов 
на общую сумму более 525 млрд 
тенге. К слову, субъекты закона 
– это публично значимые лица, в 
законности источников приобре-
тения активов которых имеются 
разумные сомнения. Всего же с 
начала года комиссией одобрены 
соглашения по возврату активов 
на общую сумму свыше 900 млрд 
тенге. На эти средства уже нача-
то строительство ряда объектов 
социальной инфраструктуры в 
регионах страны. 

Алихан Байменов, предсе-
датель Управляющего комитета 

регионального хаба в сфере госу-
дарственной службы, член Нацио-
нального курултая при Президенте 
РК, член Комиссии по вопросам 
возврата государству незаконно 
приобретенных активов отметил 
на заседании «Ұстаным», что 
точка зрения общественности в 
этом вопросе очень важна, и по-
тому, безусловно, будет принята 
во внимание в работе комиссии. 

С презентацией о деятельно-
сти по возврату таких активов вы-
ступил председатель Комитета по 
возврату активов Генпрокуратуры 
РК Нурдаулет Суиндиков. Как от-
метил спикер, закон направлен на 
то, чтобы все возвращенные сред-
ства использовались в интересах 
казахстанцев.

Особое внимание было уде-
лено недавно одобренным согла-
шениям по возврату активов на 
сумму более 525 млрд тенге. Эти 
средства уже направлены на реали-
зацию социальных и инфраструк-
турных проектов в различных ре-
гионах страны. Из спецгосфонда 
одобрено выделение средств на 
строительство, в частности, детса-
да в Актобе, общежития школы-ин-
терната в Шымкенте, спортшколы 
в селе Зеренда Акмолинской обла-
сти, многопрофильной больницы 
в городе Риддере Восточно-Казах-
станской области.

Генеральный директор Компа-
нии по управлению возвращенны-
ми активами (КУВА) Министер-
ства финансов Қуанышбек Мұқаш 

представил работу возглавляемой 
им компании. К примеру, земель-
ный участок в Алматы при стар-
товой цене в 176 млн тенге был 
продан за 657 млн тенге или с 
прибылью в пользу государства 
в 273%. Еще один удачный кейс 
– гостиница «Думан» в Астане, 
которая находится под управле-
нием компании, при оценочной 
стоимости в 15,7 млрд тенге за три 
месяца дивиденды от управления 
этим отелем составили 93 млн тен-
ге, было создано 157 рабочих мест, 
а также повышен статус гостиницы 
с трех до четырех звезд. 

– Наша самая главная задача – 
это реализовать переданный нам 
актив, не потеряв его коммерче-
ской привлекательности, – сказал 
глава компании.

Он также отметил, что субъек-
тами закона реализуются инвест-
проекты на 30 млрд тенге, которые 
позволят увеличить налогообла- 
гаемую базу, экспортный потенци-
ал и решить ряд экологических и 
энергетических задач.

Главный редактор интер-
нет-портала Exclusive.kz Карлыгаш 
Еженова отметила в ходе дискус-

сии, что воспринимает процесс 
возврата активов с определенным 
идеологическим оттенком. Она от-
метила принципиальную важность 
настройки процесса инвестирова-
ния в собственную страну.   

По некоторым международ-
ным оценкам, ежегодный отток 
капитала из Казахстана составля-
ет порядка $312 млн, в оффшорах 
находится $45,7 млрд «казахстан-
ских» денег. По самым скромным 
подсчетам ряда зарубежных экс-
пертов, за границу «утекло» и 
находится порядка $500 млрд. 

– Эти цифры при всей чудо-
вищности выглядят вполне прав-
доподобно. «Бегство» капитала 
из Казахстана продолжается, и, 
мне кажется, нужно на ситуацию 
смотреть системно. Речь о том, 
чтобы укрепить доверие к ин-
вестиционному климату, чтобы 
люди действительно доброволь-
но возвращали деньги в страну 
не только на уровне гостиниц и 
драгоценностей. Именно в кон-
тексте укрепления доверия между 
властью, обществом и бизнесом, 
– отметила эксперт.

Коллаж Олега ЦХАЙ



Госслужба

актуальный ракурс урожай-2025

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

служить Государству –  
ответственная миссия
Сейчас в школе государственной службы «Жаңа талап», функционирую-
щей при департаменте Агентства РК по делам государственной службы 
по Западно-Казахстанской области, обучение проходят 24 слушателя 
– студенты старших курсов высших учебных заведений г. Уральска. Со-
гласно положению школы, слушатели разрабатывают и защищают свои 
проекты в ходе стажировки в государственных органах, что способст-
вует практическому применению полученных ими знаний и навыков, 
а также дальнейшему их привлечению на работу в госструктуры.

На днях слушатели школы 
«Жаңа талап» встретились с 
членом Президентского мо
лодежного кадрового резерва 
Муратом Байсаловым, кото
рый в данное время является 
руководителем департамента 
Агентства РК по делам го
сударственной службы по 
ЗКО. Это событие стало 
значимым моментом для слу
шателей школы, предоставив 
им уникальную возможность 
обменяться опытом и узнать 
о современных подходах к 
развитию лидерских качеств, 
эффективному управлению 
и государственной службе. 
Мурат Байсалов поделился 
личным опытом, рассказал 
о ключевых моментах своей 
профессиональной карьеры, 
о вызовах, с которыми стал
кивался на пути, и о прин

ципах, которые помогли 
ему добиться успеха в сфере 
государственной службы. Он 
также дал важные рекоменда
ции будущим государствен
ным служащим, подчеркнув 
необходимость соблюдения 
высоких стандартов этики, 
ответственности и преданно
сти делу служения обществу.

После его выступления 

слушатели школы «Жаңа 
талап» активно задавали 
вопросы и обменивались 
мнениями относительно 
работы в государственных 
органах, карьерных возмож
ностях и значении служебных 
стандартов в государствен
ном управлении. Эти обсуж
дения помогли участникам 
мероприятия глубже понять 

реалии государственной 
службы и важность соблю
дения профессиональных 
норм в их будущей карьере. 
Также диалог с членом Пре
зидентского молодежного 
кадрового резерва позволил 
участникам встречи узнать 
о современных тенденциях 
в управлении, а также об 
успешных примерах моло

дежных инициатив в сфере 
государственной службы.

– В начале учебного года 
специалисты департамента 
презентовали нам работу 
школы госслужбы «Жаңа 
талап», предназначенной 
для студентов 4го курса, 
где они могут узнать все о 
работе на государственной 
службе, а также в будущем 
построить карьеру в этой 
сфере. Я подала заявку на 
обучение, прошла отбор и в 
начале ноября начались заня
тия, которые проходят раз в 
неделю в формате лекций и 
тренингов. Мы знакомимся 
с внутренними процессами 
и работой специалистов, 
на лекциях узнаем, какими 
качествами должен обладать 
госслужащий, какие навыки 
необходимы для работы, а 
также разбираем многие 
другие важные аспекты 
этой работы. С каждым 
занятием мой интерес к 
госслужбе только растет. 
Хочется больше узнать и 
научиться понимать, как 
устроена работа в государ
ственных органах. В данный 
момент я планирую пройти 
практику в городском аки
мате по своей специаль
ности «информационные 
системы», применить свои 
знания на практике. Бла
годаря обучению в школе 
«Жаңа талап», я не только 
расширяю свои знания, но и 
начинаю видеть себя в буду
щем в этой сфере. Хотелось 
бы внести посильный вклад 
в развитие своего города, 
области и страны, исполь
зуя профессиональные и 
личные навыки, – отметила 
студентка 4го курса ЗКУ 

им. Махамбета Утемисова 
Асылай Каирболат.

Также для слушателей 
школы был проведен те
матический тренинг для 
ознакомления с основными 
теориями и механизмами 
проектного менеджмента, 
который организовала и 
провела директор Западно
Казахстанского филиала 
Академии государственного 
управления при Президен
те РК Лаула Нарушева. 

– В ходе тренинга слуша
тели получили возможность 
не только ознакомиться с 
теоретическими основами 
проектного менеджмента, 
но и применить свои знания 
на практике через групповые 
работы и решение практиче
ских кейсзаданий. Это дало 
участникам уникальный опыт в 
разработке и управлении про
ектами, что является важным 
этапом в подготовке будущих 
государственных служащих, 
готовых эффективно работать 
в различных сферах госуправ
ления, – подчеркнула она.

А в самом филиале 
академии для слушателей 
школы «Жаңа талап» был 
организован День откры
тых дверей с экскурсией 
в музей государственной 
службы и зал тестирования, 
где они смогли больше уз
нать об истории и развитии 
системы государственного 
управления в Казахстане, а 
также ознакомиться с функ
циями и задачами филиала. 
Музей предоставил богатую 
информацию о развитии 
государственной службы, 
ее роли в жизни общества и 
ключевых этапах в истории 
управления страной.
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вклад ветеранов  
в воспитание молодежи
Ветеранские организации Семея взяли курс 
на реализацию концепции «Адал адам – Адал 
еңбек – Адал табыс», выдвинутой Главой 
государства Касым-Жомартом Токаевым на 
третьем заседании Национального курултая. 
В областном центре состоялся очередной 
пленум Совета ветеранов.

Председатель городского Совета 
ветеранов Кенжебай Бердикенов от
метил, что первостепенным условием 
реализации созидательной повестки 
Справедливого Казахстана и сохране
ния многовековой государственности 
является консолидация общества 
вокруг общенациональных целей и 
ценностей. Гармоничное сочетание 
общенациональных ценностей с 
современными социокультурными 
нормами является актуальной задачей. 
Руководитель общественной организа
ции ветеранов подчеркнул роль людей 
старшего поколения в воспитании 
молодежи в духе патриотизма. 

Участники пленума – представи
тели первичных ветеранских органи
заций города – обсудили дальнейший 
план мероприятий к празднованию 
80летия победы в Великой Оте
чественной войне. Отметим, что 
реализация плана уже началась – в 
августе в сквере Победы был дан 
старт акции «К 80летию Великой 
Победы – 80 шагов». Инициатором 
патриотической акции стал Совет 
ветеранов Семея, ее поддержали 
местные исполнительные власти, 
Региональное командование «Вос
ток», управление по делам обороны 
области Абай.  

О наработанном опыте по военно
патриотическому воспитанию рассказал 
полковник в отставке, ветеран ВС РК 
Александр Коновалов.

 – Мы живем в уникальном ре
гионе: у нас много воинских частей, 
здесь расположен штаб Регионального 
командования «Восток», большое 
количество музеев, накоплен очень 
большой опыт по организации военно
патриотической работы. Этот опыт 
был приобретен задолго до подготовки 
к 80летию Победы. Например, в 
этом году Советом ветеранов Семея 
был организован выезд в военный 
учебный центр, где мы ознакомились 
с бытом солдат, побывали на полевых 
учениях. На мой взгляд, именно у 
нас в Казахстане, среди стран СНГ, 
больше всего внимания уделяется 
ветеранам. У нас никто не забыт и 
ничто не забыто. Большой импульс 
получило волонтерское движение 
поисковиков, – рассказал он.

В завершение встречи ряд вете
ранов – лидеров первичных ветеран
ских организаций на предприятиях и 
отраслевых ячеек – были награждены 
благодарственными письмами акима 
города Нурбола Нурсагатова и почет
ными грамотами городского маслихата 
за вклад в социальноэкономическое 
развитие города, развитие ветеранского 
движения, а также патриотическое 
воспитание молодежи.

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
Семей

боб не комом
Павлодарская область наращивает 
экспортный потенциал сои. Впер-
вые посаженная в районе Аккулы 
культура принесла хороший урожай. 

Район Аккулы, традиционно славившийся своими 
арбузами, в этом году удивил бобовым урожаем, да еще и 
с первого раза, развенчав популярный миф о первом бли
не, который комом. На «соевый эксперимент» решился 
фермер из Жамбылского сельского округа. Конечно, все 
зависело от урожая, но курс изначально был взят именно на 
экспорт, поскольку сою как таковую Павлодарская область 
высаживает совсем мало, а спроса на нее, особенно со 
стороны Китая и Японии, – много.  Но главная изюминка 
заключалась в том, что сою посеяли  в районе, который 
никогда прежде эту культуру не культивировал. И сразу на 
400 гектарах. Для сравнения: общий объем высаженной 
в этом году сои по области составляет 782 гектара, то 
есть Аккулы взял на себя почти половину от всей соевой 
площади региона. 

Полученный урожай аким района Аккулы оценил как 
неплохой – 5 центнеров с гектара. И весь он практически 
уже раскуплен. Часть аккулинской сои, как рассказал 
Руслан Муканов, закупил алматинский завод по производ
ству соевого масла, другая готовится на экспорт в Китай. 
Как уже говорилось, Китай и Япония – два основных 
потребителя сои, которым эта культура нужна всегда и в 
больших количествах.

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар
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Для обновления и 
приведения в рабочее 
состояние лифтов в 
многоквартирных до-
мах в Семее приняли 
региональную госу-
дарственную програм-
му «Модернизация 
кровли и лифтового 
хозяйства», которая 
уже начала работать.

Принятие неотложных мер 
стало жизненной необходи-
мостью, поскольку лифтовое 
хозяйство города находится в 
упадке – некоторые многоэтаж-
ные дома годами живут без этого 
блага цивилизации, в других еще 
советские подъемные устройства 
настолько морально и физически 
устарели и изношены, что уже не 
подлежат ремонту.  

По сообщению Дианы Ша-
яхметовой, руководителя от-
дела жилищных отношений и 
жилищной инспекции Семея, в 
домах областного центра около 
800 лифтов, 90 из них вышли из 
строя, из оставшихся каждый 
третий требует замены. 

Покупка нового лифта – 
дело дорогостоящее, жильцы 
даже при всей своей сплочен-
ности не смогут собрать едино-
временно 15 млн тенге. Именно 

столько стоит замена одного 
лифта. Но ведь в домах обычно 
предусмотрен не один лифт, а 
несколько. Учитывая эти обсто-
ятельства, администрация города 
при поддержке акима Нурбола 
Нурсагатова разработала и пред-
ложила жильцам помощь в виде 
кредитования. Условия кредита 
весьма щадящие и приемлемые: 
срок от 7 до 15 лет, под 0,1% го-
довых, сумма делится на всех 
собственников квартир, график 
погашения – ежемесячный. 

Первые два лифта по дан-
ной программе установлены в 
12-этажном доме в 15-м микро-
районе. Как сообщила предсе-
датель ОСИ Раиса Баязитова, 
на заемные средства закуплено 
два лифта на сумму 30 млн тенге.  
Кредит взят на 7 лет, и перепла-
та по процентам  минимальная 
– собственники всех 84 квартир 

за семь лет отдадут сверх 30 млн 
всего 209 тыс. тенге. Помесячно 
оплата составляет: для собствен-
ников однокомнатных квартир 
– 2 500 тенге, двухкомнатных 
– 3 600 тенге, трехкомнатных –  
4 500 тенге, четырехкомнатных 
– 5 300 тенге.   

–  Чтобы подать заявку на 
участие в программе по модер-
низации лифтов, нужно согласие 
всех собственников квартир, под-
крепленное протоколом общего 
собрания жильцов. Также нуж-
но документально утвердить 
дефектный акт, коммерческое 
предложение и график платежей 
по каждой квартире, выбрать 
членов инициативной группы 
из числа жильцов и поставщика 
лифтового оборудования. Далее 
необходимо заключить договор 
о замене лифта между органом 
управления, оператором КГУ 

«Семей тұрғын үй» и подрядной 
организацией, которая будет по-
ставщиком оборудования и зай-
мется его установкой, – инфор-
мировала Диана Шаяхметова.   

Как пояснила руководитель 
отдела, платить за кредит долж-
ны и жильцы первых и вторых 
этажей, так прописано в законе. 
Потому что лифт – это объект 
кондоминиума. Раньше было 
такое положение, что жильцы 
нижних этажей освобожда-
лись от оплаты «за лифт», но 
это были расходы по обслужи-
ванию подъемно-спус кового 
устройства. Сейчас речь идет о 
приобретении общего имуще-
ства жилищного объединения. К 
общим участкам также относятся 
крыша и кровля дома, инженер-
ные коммуникации, придомовой 
участок, подъезды. В случае, когда 
требуется ремонт или обустрой-
ство перечисленных объектов, в 
него должны вкладываться все 
собственники квартир.    

С условиями конку рса 
подрядные организации могут 
ознакомиться на портале госза-
купок. Для исполнителей заказа 
предъявляются определенные 
технические требования. Пер-
вое условие – наличие лицен-
зии на проведение работ, так как 
лифт – это опасное техническое 
устройство. 

В доме в 15-м микрорайоне 
доставкой и монтажом лифта 
занималась компания ТОО 
«ЛифтЭК» из Усть-Камено-
горска.

Как сообщил Асхат Нуру-

шев, директор ТОО, у компании, 
специализирующейся на постав-
ке и установке лифтов 17-летний 
опыт работы в этом сегменте ус-
луг. Кроме того, фирма является 
официальным представителем 
крупной китайской компании 
по производству лифтов. ТОО 
имеет склады, где постоянно 
имеются запасные части, что 
позволяет незамедлительно ре-
монтировать лифты. При этом 
есть гарантия завода на 1,5 года 
и два года гарантийного срока от 
ТОО на выполненные работы.  

– По данной программе мы 
работаем впервые. Не во всех 
регионах есть такая выгодная 
для собственников квартир про-
грамма. Считаю, что это отличная 
возможность для жильцов, пре-
доставленная местным испол-
нительным органом, – выразил 
мнение Асхат Нурушев. 

Вместе с тем руководитель 
подрядной организации счита-
ет, что сроки на замену лифтов 
необходимо продлить. 

– По условиям тендера на 
замену двух лифтов отводится 
всего месяц. Это очень корот-
кий срок. Мы не можем заказать 
лифт, пока тендер не выиграем. 
Дело в том, что не учитывается 
время поставки лифтов. Путь из 
Китая неблизкий. Кроме того, 
вероятно, ПСД составляют 
проектировщики, которые не 
имеют отношения к лифтам и 
не могут учесть всех видов ра-
бот. Как результат, мы не успели 
в срок и вынуждены выплачивать 
пеню, – сетует Асхат Нурушев.  

Подростки, на которых в 
школе обвалился большой 
кусок штукатурки в Петро-
павловске,  находятся в боль-
нице в удовлетворительном 
состоянии.

 ЧП прокомментировали представи-
тели управления образования и здраво-
охранения. 

 Чрезвычайное происшествие шоки-
ровало жителей областного центра в среду  
4 декабря.  В разгар второй смены, в начале 
шестого вечера,  в школе № 6 имени Кожа-
бергена Жырау прямо на уроке на учеников 
свалился громадный кусок штукатурки.  По 
данным ДЧС, штукатурка отслоилась на 
площади порядка двух квадратных метров. 

«Трое детей госпитализированы в 
детскую областную больницу для наблюде-
ния. Будет создана комиссия, куда войдут 
представители ДЧС, ГАСК, управления 
образования, управления строительства, 
родители и другие заинтересованные 
лица», – написал в своем Telegram аким 
СКО Гауез Нурмухамбетов.

Подробности инцидента, который в 
считанное время оброс разными слухами, 
рассказала руководитель отдела образо-
вания Петропавловска Динара Ракишева. 

– Они сидели на уроке математики, 
решали задачи, в это время произошло от-
слоение штукатурки. Педагоги не увидели 

особых травм. Дети, по их словам, шли на 
своих ногах, улыбались, разговаривали с 
врачом, который сказал, что состояние 
детей нормальное, обследование все по-
кажет, – сообщила она. 

Между тем прибывшие по вызову ме-
дики поставили 13-летнему мальчику пред-
варительный диагноз «Закрытая череп-
но-мозговая травма, сотрясение головного 
мозга», а двум 12-летним школьникам: 
«Ушиб грудного отдела позвоночника и 
острая реакция на стресс» соответствен-
но.  Школьников госпитализировали в 
травматологическое отделение детской 
областной больницы Петропавловска, 
согласно медицинскому протоколу, для 
наблюдения.  

К счастью, диагнозы не подтвердились. 
Об этом сообщил исполняющий обязанно-
сти директора многопрофильной детской 
областной больницы Александр Гассман.  

– На сегодня дети осмотрены травма-
тологом и внештатным невропатологом 
области. Сотрясение головного мозга 
исключено. У одного ребенка выставлен 
диагноз «Поверхностная травма спины», 
у второго ребенка – аналогичный диагноз, 
ушиб мягких тканей спины. У третьего – 
ушиб мягких тканей волосистой части 
головы. На данный момент все дети в удов-

летворительном состоянии. Ночь провели 
спокойно. Дети были госпитализированы 
по социальным интересам для динамиче-
ского наблюдения, – пояснил Александр 
Гассман. 

Он объяснил также, почему при госпи-
тализации состояние детей было записано 
как «средней тяжести». 

– Учитывая анамнез, мы всегда вы-
ставляем среднюю тяжесть, – сказал и. о. 
главврача больницы. 

 По его словам, наблюдать пострадав-
ших медики будут еще один день. 

– Пробудут у нас еще сегодня, если 
состояние будет удовлетворительным, то 
завтра будут выписаны. Они позавтрака-
ли, чувствуют себя удовлетворительно. На 
завтра готовятся к выписке, противопока-
заний для посещения школы нет, – сказал 
врач. 

На вопрос, почему штукатурка не 
выдержала четырехлетней эксплуатации 
(школа была построена в 2020 году), отве-
чать было некому.  Представители ГАСК, 
чиновники, подписавшие акты приемки 
здания в эксплуатацию, как пообещал аким 
области, будут отвечать на вопросы специ-
ально созданной комиссии позже. 

Фото пресс-службы акимата СКО

Благоустройство 

Кредитная история лифтового хозяйства 

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

ЧП

хорошо, Что не Плита!



Юбилей

Акуштап бАКТЫГеРееВА: 
«Я ВсеГдА бЫлА пРЯмолинейной  
и ниКоГдА не сВеРну со сВоеГо пуТи»
Известная казахская поэтесса Акуштап Бакты-
гереева – народная любимица, поэтические 
творения которой давно «ушли в народ». В 
этом году она отмечает свой 80-летний юби-
лей. Недавно в Астане в честь юбилейной даты 
лауреата Государственной премии РК Акуштап 
Бактыгереевой состоялись встречи с читате-
лями, была презентована ее новая книга «Моя 
Фариза», а в Государственном академическом 
казахском музыкально-драматическом театре 
имени К. Куанышбаева была представлена 
театральная постановка по драме «Жубан».

Дело в том, что личность поэта, 
ее земляка Жубана Молдагалиева, 
занимает в творчестве поэтессы 
особое место. Поэтому в основу 
постановки легли стихотворения 
Акуштап Бактыгереевой, посвящен-
ные творчеству автора знаменитых 
строк «Мен қазақпын, мың өліп, 
мың тірілген!» (Я – казах, тысячу 
раз умиравший и воскресавший!). 
Зрители приветствовали поэтессу 
стоя, талантливому режиссеру 
Гаухар Адай удалось затронуть 
потаенные струны в душах при-
сутствовавших, вызвав у зрителей 
слезы, чувство гордости и сопри-
частности к истории великого 
казахского народа.

«Это было 
вымученное
решение»
– Это не первое наше с вами 

интервью на протяжении по-
следних десяти лет. наша с вами 
беседа «оборвался диалог ин-
теллигенции с народом» была 
опубликована на страницах 
нашего издания в 2019 году. вы 
рассказывали, как неустанно 
ведете на малой родине прос-
ветительскую работу, читая 
лекции молодежи в местных 
вузах и разъезжая по районам 
региона. но почему вы снова 
переехали оттуда в Алматы?

– 22 года я прожила на своей 
малой родине – в Приуралье. Я 
переехала, несмотря на то, что 
жизнь на тот момент у меня была 
устроенной: семья, квартира в цен-
тре Алматы, работа в издательстве. 
Предложение вернуться на землю 
Акжаика поступило от тогдашнего 
акима Западно-Казахстанской 
области Крымбека Кушербаева. 
Я просто приняла вызов от экс-
главы ЗКО. Переехав на свою 
малую родину, начала вести курсы 
и читать лекции.

На протяжении двух десяти-
летий я по мере сил вела просве-
тительскую работу в Приуралье, 
стараясь внести свою лепту в вос-
питание молодежи. Дело в том, что 
я считаю, что основа основ – это 
воспитание казахской девушки. 
Вот на них я делала ставку за эти 

годы, первый поток моих студенток 
давно повзрослел. Очень надеюсь, 
что им в сложные моменты есть 
что вспоминать и рассказывать. 
Я убеждена, что жизнь нельзя 
проживать столь бесцельно. Че-
ловек должен жить, думая о том, 
какой след после себя оставил. Я 
преподавала два десятилетия в 
педколледже и в местных универ-
ситетах. В одном вузе до сих пор 
действует созданный мной клуб 
«Фатима», во втором университете 
молодежь собирается в клубе «Қыз 
Жібек». Это были девочки, кото-
рых вырастили мамы, чье детство 
пришлось на тяжелые 90-е годы. 
Закономерно, что они прекрасно 
освоили правила торговли на 
базаре! Потому и передали своим 
детям крепко усвоенную заповедь 
– важно зарабатывать деньги! Вряд 
ли они советовали дочкам читать 
книги. Не их вина, конечно, что 
время их становления пришлось 
на лихие 90-е. На мой взгляд, а я 
готова повторять об этом снова 
и снова, в этом кроется причина 
нашей духовной трагедии!

Я читала молодежи цикл лек-
ций о литературе, о творчестве 
Мукагали Макатаева, Кадыра 
Мырзалиева, о патриотических 
стихах Жубана Молдагалиева и 
Касыма Аманжолова. Пыталась 
их приблизить к истокам красивой 
поэзии, рассказывала о народном 
творчестве, читала наизусть отрывки 
из казахских сказаний и переходила 
непременно на образы женщин…

Я бы и дальше с удовольствием 
продолжила свою просветитель-
скую миссию на малой родине. Но 
годы берут свое, мне исполнилось 
80 лет, с возрастом стало подводить 
здоровье. Поэтому, когда дочери 
стали настаивать на нашем переезде 
в Алматы, мы с супругом после 
долгих размышлений согласились. 
Я оставила в Приуралье весь свой 
архив, книги с автографами, сло-
вом, все то, что собирала за всю 
свою жизнь до этого момента. 
Мы с главой семьи переехали в 
Алматы только с необходимыми 
вещами. Много ли нам надо в 
нашем-то возрасте! Нам сейчас 
нужен уход и постоянная помощь 
по дому. И мы решили, что будем 
жить рядом с нашими девочками 
в Алматы и постараемся снова 
влиться в нашу творческую среду, 

от которой я с трудом оторвалась 
двадцать лет назад. 

– чувствуется, что это реше-
ние далось с трудом, и вам до сих 
пор сложно об этом говорить…

– Это вымученное решение, 
если честно. Три года назад су-
пруг мой серьезно заболел, в то 
время дочери замучились летать в 
Уральск. Из-за ремонта местного 
аэропорта самолеты толком не 
летали. Дочерям приходилось 
прилетать в Атырау или в Актобе 
и оттуда на такси добираться до 
Уральска. А я же мать в первую 
очередь, не только поэтесса. Я 
переживала, пока мои дочери по 
гололеду добирались из Атырау до 
родительского дома. К тому же 
у меня выросли внуки, есть уже 
и правнучки. Я же должна и им 
посвятить толику своего времени 
и часть оставшейся жизни. 

– вы презентовали свою 
книгу «менің Фаризам». 
Помню, насколько близко вы 
дружили с поэтессой Фаризой 
онгарсыновой. благодаря ей 
вы познакомились со своим 
супругом. верно?

– Фариза Онгарсынова и друж-
ба с ней – неотъемлемая часть 
моей жизни. Я очень благодарна 
судьбе, что свела нас когда-то. Но 
по-другому, скорее всего, и быть 
не могло. Дело не только в том, 
что мы с ней родом из Западного 
Казахстана.

Когда в Алма-Ату переехала 
Фариза Онгарсынова, ее слава 
талантливой поэтессы гремела на 
всю страну. Тогда женщин в поэ-
зии было очень мало. Считалось, 
что перо – мужское призвание. 
До нас были сильные казахские 
поэтессы Мариям Хакимжанова 
и Турсынхан Абдрахманова. Мы 
с Фаризой были сродни новому 
дуновению. Фариза была смелой 
и откровенной, Акуштап, то есть 
я, лиричной и нежной. Так нас 
приняли читатели.

Я не могла не посвятить своей 
Фаризе отдельную книгу с воспо-
минаниями и фотографиями, на 
которых мы запечатлены молодыми 
и полными сил. Так я выразила ей 
свою любовь и признательность, 
ведь мне ее не хватает по сей день, 
и я скучаю по своей Фаризе… 

Да, верно, благодаря Фаризе я 
нашла спутника жизни. По выход-
ным к ней в гости часто приходил 
ее земляк, инженер по профессии. 
У них были общие воспоминания 
про ауыл. Оказывается, Фариза во 
время практики преподавала ему в 
10-м классе. Он часто брал домбру, 
играл и посматривал на меня украд-
кой. Я чувствовала любовь в этой 
мелодии… Однажды он осмелился 
и посвятил мне кюй Даулеткерея. 
Нежную такую мелодию...

Мы с Габдрахимом пожени-
лись, родили и воспитали троих 
дочерей, они все замужем, у всех 
дети и даже внуки. За каждой из 
них приходили сваты, игрались 

свадьбы... У каждой есть профессия 
и диплом. Я им неустанно повторя-
ла прописные истины. За столом, 
во главе которого сидит ваш отец, 
одевайтесь скромно! Уважение к 
отцу прежде всего! Мои дочери 
учились в Турции и США, одна из 
них – музыкант, знают несколько 
языков, вполне самостоятельные 
и разносторонние. 

Единственное, о чем я жалею 
иногда, что не родила своему 
супругу сына. Когда я спросила 
у него: «Будем рожать до послед-
него, пока сына не родим?», то 
он ответил: «Нет, хватит, нам бы 
троих на ноги поднять».

«нАдо отдАть дАнь 
мужеству жубАнА 
молдАгАлиевА»
– театральная постановка по 

драме «жубан» в государствен-
ном академическом казахском 
музыкально-драматическом 
театре имени К. Куанышбаева 
произвела фурор на столичных 
зрителей.

– Для меня творчество Жубана 
близко не только потому, что он 
мой земляк и мы оба родились и 
выросли на берегу седого Урала. Я 
считаю, что творчеству автора зна-
менитой поэмы «Мен қазақпын!» 
(Я – казах!) до обидного мало уде-
ляется внимание современников. 
Нам нужно популяризировать 
творчество Жубана Молдагалиева, 
чтобы продвигать национальные 
ценности и восполнить неза-

Жанна  
ОЙШЫБАЕВА,
Астана
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«Когда в Алма-Ату переехала Фариза онгарсынова, 
ее слава талантливой поэтессы гремела на всю страну. 
Тогда женщин в поэзии было очень мало. считалось, 
что перо – мужское призвание. до нас были сильные 
казахские поэтессы мариям Хакимжанова и Турсынхан 
Абдрахманова. мы с Фаризой были сродни новому 
дуновению. Фариза была смелой и откровенной, Акуштап, 
то есть я, лиричной и нежной. Так нас приняли читатели».



АктуАльное интервью
9

07 ДЕКАбря 2024  | субботА

№137 (4535)www.liter.kz

полненные до сих пор страницы 
национальной истории. Поэтому 
личность Жубана Молдагалиева 
занимает особое место в моем 
творчестве. В основу этой поста-
новки легли мои стихотворения, 
посвященные его творчеству и моя 
поэма «День мужества». В этой 
поэме я воспеваю смелое высту-
пление Жубана-агай на пленуме 
Союза писателей, на котором 
присутствовал сам Колбин! 

Жубан Молдагалиев откры-
то рассказал о том, как солдаты 
терзали молодежь на площади, и 
что лучше бы он погиб на войне, 
чем видеть это. Он тогда произнес 
пламенную речь об унижениях 
казахского народа, о страшных 
потерях во время голодомора, 
коллективизации, Великой Отече-
ственной войны... Жубан Молда-
галиев сказал и об утере родного 
языка казахами, забытых нами, под 
гнетом идеологии, традициях. Он 
тогда произнес: «Я не единомыш-
ленник с вами». Естественно, после 
этого пленум растоптал поэта и 
принял резолюцию – приговор.

Мне до сих пор очень больно 
вспоминать тот день. Ведь, по 
сути, писатели вынесли настоящий 
смертный приговор своему собрату 
по перу за правду о декабрьских 
событиях!

– Вас, как поэтессу, отличает 
то, что Вы при всей Вашей славе, 
карьере и занятости не изменили 
своей женской природе, были 
и всегда остаетесь Женщиной 
с большой буквы. Ваша поэзия 
пронизана чувственностью и 
женским естеством. Поэтому 
Вас можно назвать экспертом не 
только по воспитанию девушек… 
В жизни, как и в творчестве 
Вы всегда ратуете за чистоту 
отношений, за правдивость 
помыслов и поступков. О Вашем 
принципиальном характере и 
остром языке по Приуралью 
и далеко за ее пределами ходят 
легенды…

– Мой отец, участник Великой 
Отечественной войны, ушел на 
фронт в 1941 году, в 1943-м он 
вернулся домой после ранения. 
В 1944 году родилась я. Поэтому 
моя бабушка считала, что именно 
моя счастливая судьба и то, что мне 
суждено было родиться на этот бе-
лый свет вернула ее единственного 
сына из сталинградского пекла. 

Меня все баловали, росла я 
очень вольной. Хобби моего отца 
было приручение строптивых 
коней, он ловил их специальным 
приспособлением – курыком. 
Естественно, вместо куклы мои-
ми любимыми игрушками были 
уздечка и конская сбруя. 

Зимой он меня заворачивал в 
тулуп, и я ездила с отцом на санях, 
а летом – на арбе. Как сейчас пом-
ню, папа настелит сена, из своего 
пиджака делает зонтик, а я возлежу 
под ним. Видимо, присущая мне 
вольность и любовь к природе 
оттуда. Мне было все можно и 
все дозволено. 

Поэзией стала увлекаться уже 
в школьные годы. Думаю, что этот 
поэтический дар во мне открылся 
благодаря бабушке. Она не просто 
знала очень много пословиц и по-
говорок, но и читала на арабском 
сказки. Она мне их рассказывала с 
артистическим даром. Мама моего 
отца рано овдовела. Ее воинствен-
ный характер выработался вопреки 
жизненным обстоятельствам. Она 
воспитала сына и дочку в одиночку. 
Ей пришлось пережить сложные 

времена: революцию, белых и 
красных, видеть вблизи чапаевскую 
дивизию, потом началась большая 
война. Бабушка умерла, когда я 
была в восьмом классе, сейчас пишу 
воспоминания о ней. В памяти 
осталось очень много поучительных 
изречений. Она воистину была 
степным академиком.

Что касается меня, то я с дет-
ства что думаю, то и говорю. Как 
говорится, режу правду-матку в 
лицо, никогда не подлизывалась, 
не подстраивалась ни под кого. 
И в своих стихах я пишу об этом: 
«Скажи Уралу, что она тверда, как 
камень / Не была подхалимом, а 
была независимой/ Скажи, что 
дочь его с прямым характером/ И 
как Урал, не меняется никогда»…

– Как истинная дочь зем-
ли Ақжайық/Приуралья, Вы 
неустанно воспеваете в своих 
творениях седой Урал…

– В своих стихах я говорю о 
своей позиции, прямолинейности, 
что никогда не сверну со своего 
пути. Седой Урал – это вечная моя 
тема, и мне есть что сказать ему. 
Его печаль – моя печаль. Когда 
пишу об Азгирском ядерном по-
лигоне в Западном Казахстане, то 
стихотворение называю «О чем 
плачет Урал». Даже если я буду 
писать письмо на тот свет, то буду 
писать от имени Урала! Когда воды 
Урала становятся мутными, то и 
в моей жизни настает тяжелый 
период, а когда он разливается 
широко и вольно – то я радуюсь и 
смеюсь, и в жизни моей наступают 
светлые времена.

Для меня Урал – это моя Ро-
дина. Это моя Мать. Все, что хочу 
сказать, говорю опосредовано, 
через тему великой реки Урал. С 
рождения я лицезрела ее красоту, 
ее светлые воды. Теперь он мелеет, 
рыбы в нем становится меньше, 
он гибнет, а жизнь на его берегах 
скудеет! Мое беспокойное сердце 
поэта плачет и обливается кровью 
от такой печальной картины.

Про меня говорят, что я «ураль-
ская Кыз Жибек». Реке поверяю 

я свои тайны, если меня кто-то 
обидит, то первым узнает об этом 
Урал. С тех пор каждая моя песня, 
каждое откровение посвящены 
седому Уралу. Это моя личная 
тема: Скажи Уралу, что придет 
твоя баловница / Которая пишет 
стихи на оборках платья / Скажи, 
что тоска по тебе не уменьшается, а 
только становится глубже / Скажи 
Уралу, когда увидишь поток воды, 
который обнимает волной берег 
его / На волнах Урала крепнут 
крылья, выросшей здесь чайки.

Может быть, поэтому мои 
читатели и поклонники называют 
меня белой чайкой седого Урала. 
Чайка, как известно, летает в бурю 
навстречу волнам и борется с ветром. 

– Про Вас говорят: «Ее кра-
сивые стихи о любви струятся, как 
нежнейший шелк, а неприятие 
несправедливости звучит твердо 
и непререкаемо»… Ақұштап в 
переводе означает «белый шелк», 
так в старину называлась белая 
плотная шелковая ткань очень 
высокой прочности. И Ваш 
характер, и Ваша поэзия соот-
ветствуют Вашему необычному 
имени. Кто Вам дал такое имя?

– Назвала меня так бабушка. 
Шелк во все времена возили по 
Шелковому пути. В наших краях 
не так жарко, как на юге, поэтому 
западные казахи предпочитали 
тяжелый плотный шелк – ұштап. 
Так как я родилась светленькой, то и 
получилась Ақұштап. Как мне позже 
объяснил Сабит Муканов, такой 
был материал, можно долго носить, 
он не линяет, чем дольше носишь, 
тем больше блестит. Сейчас такого 
шелка нет. Он чем-то напоминает 
ткань под названием «парча». 

В наших краях девочек часто 
называют именем Ұштап. Приятно, 
что сейчас очень много девочек, 
названных в честь меня. Даже есть 
полные тезки по фамилии и имени. 
Особенно в Мангистау ской и Аты-
рауской областях. В последний раз 
многие из моих тезок – Ақұштап 
Бақтыгереевы – приезжали на 
один из моих юбилеев.

«ОчЕнь ПлОхО, 
КОгдА ЖЕнщИны 
нЕ ПОют
КОлыбЕльных»
– Вы смотрели судебный 

процесс над Куандыком би-
шимбаевым?

– Трансляцию процесса я не 
смотрела, но знаю, что он убил свою 
гражданскую супругу. На Востоке в 
целом и в казахской степи в частности 
равенство женщин существовало 
во все времена. Даже существовала 
концепция, что мужчина должен 
подчиняться доминирующей жен-
щине. Но в казахской истории не 
было такого понятия, как избиение 
жены. Для того, чтобы держать 
ее в подчинении, не обязательно 
распускать кулаки и применять 
физическую силу. Муж должен 
«подчинить» ее лаской, уважением 
и любовью. Я не исследователь этой 
проблемы. Я сторонник того, что 
любые отношения должны быть 
основаны на взаимном уважении. 
Важно сохранять гнездо для птенцов. 
После развода без отца остают-
ся дети. А ведь ребенок без отца 
наполовину ребенок и получает 
половинчатое воспитание. У меня 
три дочери, поэтому знаю, что жизнь 
у девушек непростая.

– Ваш супруг никогда не 
поднимал на Вас руку? 

– Ни разу не пытался поднять 
на меня руку, потому что я не давала 
ему повода для этого. Я считаю, что 
в случаях, когда муж бьет и убивает 
жену или отец – сына, дочь – отца, 
то нужно привлекать экспертов-
психиатров и наркологов. Явно тут 
есть и психические заболевания, 
и признаки наркомании. Все эти 
печальные тенденции в обществе 
я связываю с тем, что современные 
женщины не поют колыбельных! 
Говорят, что жестокими вырастают 
дети, которым мама не пела на ночь 
песен. Кто отправляет родителей в 
дом престарелых? Такие вещи про-
исходят, потому что мы перестали 
ценить незыблемые прежде каноны. 
В обществе все больше жестокости и 
озлобления. Сможет ли противосто-

ять этому литература и искусство? 
Но отчаиваться и терять надежду 
нельзя, надеюсь, что человечество 
опомнится. Человек начнет думать об 
этом, попытается найти свои корни, 
вернется к добру и милосердию. 
Даже блогеры призывают к этому. 
Подрастающее поколение найдет 
себе других советчиков и духовных 
пастырей, используя современные 
технологии.

– Вы обратили внимание на 
современную тенденцию? У нас 
почти пропал институт дедушек! 
Или потенциальные аташки в 
свое время просто исчезли из 
жизни супруги с детьми, или рано 
умирают, попадают в тюрьмы, 
или живут в одиночестве. 

– Воспитание потомков – первый 
долг и обязанность человечества. В 
девяностые годы мы многое пустили 
на самотек, как следствие, многое 
подрастеряли. Поколение детей того 
времени сохранило в памяти, как го-
нялись за деньгами и как обманывали 
друг друга. Тогда честных считали 
дураками, а воров и обманщиков – 
успешными и просвещенными. Сейчас 
выясняется, что все это было оши-
бочным и неправильным. Историю 
вспять не повернешь, горбачевская 
перестройка поставила все с ног 
на голову, настали тогда тяжелые 
времена. Профессура продавала 
пирожки, учителя пошли в челноки, 
лучшие врачи, не имея возможности 
прокормить свои семьи, уехали за 
границу. Писатели, чтобы прокор-
миться, стали литературными рабами. 
Те, кто прежде читал стихи Кадыра 
Мырзалиева наизусть, становились 
тамадами и развлекали людей на 
тоях. Поскольку мы пренебрегали 
высоким искусством национального 
воспитания, мы получили поколе-
ние, чуждое прежним установкам 
и представлениям.

Сегодня уже никто не обращает 
внимания ни на национальные 
обычаи, ни на национальное воспи-
тание, ни на собственные истоки. 
Все стало предметом купли-прода-
жи. Все можно купить за деньги: 
и стыд, совесть, честь, любовь. 
А ведь люди должны сами быть 
ответственными за свою судьбу.

А насчет института дедушек… 
Их действительно почти не осталось. 
Из тех, кто есть, те или языка родного 
не знает, или книг не читает. Сейчас 
во главу угла ставится пресловутый 
рейтинг. Кто-то что-то натворил, 
вылез в верхние строчки. Все не-
гативное, пожалуйста, на самом 
верху рейтинга. Зачем все подряд 
показывать? Все это не должны 
видеть дети! Мы их совсем не обе-
регаем. Мы утеряли то, что наши 
предки берегли и передавали через 
поколения – институт отцов и дедов. 

– ну и современные бабушки 
стали слишком эмансипирован-
ными и перестали заниматься 
внуками. Им легче помочь день-
гами, чтобы нанять няню…

– Вот почему китайцы так по-
читают Конфуция? Его величие в 
том, что он утверждал: если дело 
предка продолжит дед, а дело деда – 
сын, а после продолжает внук, тогда 
человечество будет существовать 
вечно. В этом утверждении заложена 
глубокая философия. Бауыржан 
Момышұлы, которого я знала при 
жизни, говорил, что боится трех 
вещей: матери, которая не знает 
колыбельной песни, бабушки, не 
умеющей рассказать внуку сказку, 
мужчины, взявшего в жены девушку 
другой национальности. Эти слова 
имеют прямое отношение к женщине. 

Фото Нурсултана  
БАЙБУЛИНА

«Про меня говорят, что я «уральская кыз Жибек». реке 
поверяю я свои тайны, если меня кто-то обидит, то 
первым узнает об этом урал. С тех пор каждая моя песня, 
каждое откровение посвящены седому уралу. Может 
быть, поэтому мои читатели и поклонники называют меня 
белой чайкой седого урала. Чайка, как известно, летает 
в бурю навстречу волнам и борется с ветром».
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Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Здоровье 

достижения

Вопросы правильного питания всегда были, 
есть и будут животрепещущими, а в эпоху 
фастфуда, в которой живет сегодняшнее чело-
вечество, они обрели дополнительную значи-
мость. Медики не первый год бьют тревогу: в 
стране более 30% детей с ожирением, и цифра 
продолжает расти, а толстые дети сегодня – это 
серьезно больные взрослые люди в будущем. 
Главная причина роста детей с избыточным 
весом – неправильное питание. Выход один – 
приучить детей к правильной еде. На первый 
взгляд задача кажется невыполнимой, если 
бы не положительный пример нескольких 
алматинских школ и двадцати детских садов.

Обостряющиеся проблемы 
со здоровьем казахстанских детей, 
связанные прежде всего с питанием, 
заставили чиновников всерьез заду-
маться об изменении организации и 
содержания питания в детских садах и 
школах. И в этом действительно есть 
смысл, ведь 70% еды современный 
ребенок употребляет вне дома, а это 
значит, что улучшение питания в уч-
реждениях образования может суще-
ственно поправить детское здоровье 
и сформировать привычки, которые 
могут спасти детям жизнь. Сейчас же 
еду, к примеру, в некоторых школьных 
столовых, не всегда можно назвать 
полезной, а там, где повара готовят 
строго по рецептам здоровой пищи, 
она чаще всего невкусная. Недавно 
министр здравоохранения Акмарал 
Альназарова сообщила, что уже к 
началу следующего учебного года в 
Казахстане будут внедрены новые 
подходы к школьному питанию. 
Этой новости очень обрадовалась 
казахстанский нутрициолог Альмира 
Орлова. Она более 7 лет занимается 
вопросами питания детей в детских 
садах и школах. За это время разрабо-
тала порядка 100 рецептов вкусных 
и здоровых блюд. По ним успешно 
готовят повара 20 частных детских 
садов и 5 школ. Всего на данный мо-
мент более 6 тысяч детей питаются в 

столовых учреждениях образования, 
где готовят по рецептам Альмиры 
Орловой. Инициативу Минздрава 
об изменении подходов организации 
школьного питания всецело поддер-
живает, считая нынешние давно уста-
ревшими, и готова поделиться своим 
опытом, который уже дал хорошие 
результаты. Во-первых, как оказалось, 
научить детей употреблять здоровую 
пищу не сложно, во-вторых, это при-
носит экономическую выгоду, так как 
дети стали реже болеть, и родителям 
не приходится пропускать работу, и 
что еще радует, деньги, потраченные 
на школьные блюда, не выбрасыва-
ются на свалку, дети с удовольствием 
все съедают. 

Альмира Орлова в прошлом 
юрист. В нутрициологию ее привела 
личная боль. В 65 лет у ее отца прои-
зошел инсульт, тогда-то семья и узнала, 
что одним из факторов, способствую-
щих его развитию, стало неправильное 
питание, начавшееся еще в детстве. 
Альмира стала изучать статистику и 
обнаружила, что ежегодно количество 
детей, страдающих от сердечно-сосу-
дистых заболеваний, растет, как и рас-
тет количество детей с лишним весом. 
Эти печальные факты побудили ее на-
чать увлекаться здоровым питанием 
и посвятить всю жизнь пропаганде 
здорового питания. Два года Альми-
ра проводила эксперимент, взяв детей 
разных национальностей, и каждый 
изобретенный рецепт тестировался. 

И если хоть один ребенок говорил, что 
это невкусно, его убирали. Таким об-
разом набралось более 100 рецептов, 
с которыми Альмира пошла в садики 
и школы. В первом садике столкнулась 
с тем, что родители были против, 
считая, что дети не будут наедаться. 
Уговорить все же удалось, и спустя не-
которое время противников меню с 
полезными блюдами не было. Кстати, 
посещаемость в садике, где впервые 
внедрили новое питание, в первый же 
год существенно увеличилась в самый 
простудный осенне-зимний период, 
по сравнению с другими детскими 
садиками.

Это и неудивительно, по словам 
нутрициолога, около 80% всех имму-
нокомпетентных клеток организма 
локализовано именно в слизистой 
оболочке кишечника, а для его здо-
ровья очень важно съедать в день 
минимум 35 граммов клетчатки, что 
эквивалентно 5 овощам. Огромное 
количество детей не съедают даже 
двух овощей по двум причинам – 
родители не едят овощи, поэтому 
нет такой привычки, а в садике или 
школе их невкусно готовят. 

– Питание детей – важная тема, 
учитывая ее влияние на здоровье, раз-
витие и успеваемость, – говорит кон-
сультант по школьному питанию, ну-
трициолог Альмира Орлова. – Самая 
большая проблема заключается в том, 
что большинство современных детей 
мало едят овощей и цельной пищи, 
отдавая предпочтение традиционным 

блюдам из теста и мяса, продуктам 
с высоким содержанием сахара и 
трансжиров. Овощи, предлагаемые 
в школьном рационе, как правило, 
готовятся невкусно, а это влияет на 
высокий индекс несъедаемости или, 
проще говоря, выброшенной еды. В 
нашем меню нет салатов, мы пред-
лагаем детям овощную нарезку, и в 
таком формате дети действительно с 
удовольствием едят овощи, они гры-
зут морковку, болгарский перец, даже 
свеклу и ту с аппетитом уплетают. 

Тему школьного питания и необ-
ходимость его реформирования в по-
следнее время все чаще поднимают и 
депутаты. К примеру, депутат Мажи-
лиса Ирина Смирнова недавно выска-
зала необходимость в приготовлении 
блюд для школьников использовать 
исключительно свежие фермерские 
продукты местного производства. 

«Фермерские продукты долж-
ны прийти в школу. Не мясо, замо-
роженное несколько лет назад в 
разных странах и перекочевавшее 
к нам в школьные столовые, пото-
му что дешевое. Не «пустые» по 
витаминному содержанию фрукты, 
но напичканные нитратами, а мест-
ные, проверенные от момента роста 
до прилавка. Использование местной 
продукции предполагает не только 
повышение качества школьного пита-
ния, но и поддержку отечественного 
агропромышленного комплекса», – 
заявила Ирина Смирнова.

К слову, именно так и посту-
пают те учреждения образования, 
в которых для детей готовят блюда 

по рецептам Альмиры Орловой. То 
есть ничего нового придумывать не 
нужно, есть успешный опыт и есть 
желание им поделиться. Депутат мас-
лихата города Алматы, предпринима-
тель, журналист Карашаш Джузеева 
также высказалась о том, что реализо-
вать стратегию по правильному пи-
танию вполне можно с учетом опыта 
нутрициолога Орловой, который уже 
дал хорошие результаты. 

– Нутрициологи должны помо-
гать школам, их рекомендации очень 
важны, – отметила она. – Конечно же, 
важна работа с родителями, которые 
зачастую сами питаются неправильно. 
Необходимо проводить интерактив-
ные уроки и кулинарные мастер-клас-
сы в школах и, конечно, внедрить стро-
гие стандарты по проверке продуктов 
и приготовлению пищи в школьных 
столовых. Такие шаги помогут создать 
систему, где питание школьников будет 
не только полезным и вкусным, но и 
станет частью культуры здорового 
образа жизни.

В меню, которое сейчас при-
меняется в частных учреждениях, 
есть такие блюда, как омлет с цвет-
ной капустой, морковные маффины, 
вафли с горохом, брауни из фасоли, 
смузи из свеклы, чечевичный суп с 
тыквой, компоты без сахара, пшенная 
каша с тыквой, спагетти с зеленым 
горошком, лепешки из чечевицы. 
На встрече с журналистами Альми-
ра высказала желание передать уже 
сформированное меню бесплатно 
для государственных школ. Меню 
недорогое и вполне может вписаться 
в существующий бюджет, и в приго-
товлении эти блюда несложные, как 
может показаться на первый взгляд. 

– За три месяца можно улучшить 
питание в любом учреждении, за две 
недели можно любого ребенка нау-
чить есть овощи, бобовые и крупы, – 
отметила нутрициолог. – Мне хочет-
ся помочь еще большему количеству 
детей, как можно быстрей. Уверена, 
наш опыт может быть полезен всем. 
В рамках сырьевой себестоимости 
школьного питания в государствен-
ных школах, составляющей 500–900 
тенге, также можно готовить полезно 
и вкусно. Вопрос в рецептах и ком-
петенции поваров.

В этом году Eurasian Resources Group 
(ERG) провела юбилейную пятую 
церемонию награждения лучших 
бизнес-партнеров компании. Побе-
дителей номинаций отличают добро-
совестность исполнения, наилучшее 
соотношение цены и качества, а также 
строгое соблюдение сроков поставки.

Претендентами на полу-
чение премии автоматически 
становятся все поставщики то-
варов, работ и услуг для пред-
приятий ERG, победившие в 
конкурсных торгах в течение 
текущего календарного года, 
независимо от их местона-
хождения. 

Встреча прошла в Аста-
не в отеле Hilton, где, поми-
мо церемонии награждения, 

руководство компании ERG 
рассказало о проделанной 
работе, обозначило планы на 
будущее, а также приняло уча-
стие в панельной дискуссии на 
тему «Развитие внутристра-
новой ценности и следование 
ESG трендам».

– Сегодня в бизнесе 
важно успевать за мировы-
ми трендами в части устой-
чивых закупок, которые в 

ближайшем будущем могут 
трансформироваться в обяза-
тельные требования. Поэтому 
мы рассказали о важных прин-
ципах ESG, учитываемых нами 
при взаимодействии с партне-
рами. Мы активно развиваем-
ся сами и стремимся разви-
вать наших партнеров, ведь 
приверженность к высоким 
стандартам ведения бизнеса 

приведет к укреплению взаи-
мовыгодного сотрудничества 
и общему процветанию, – от-
метил генеральный директор 
Коммерческого центра ERG 
Руслан Мулюкбаев.

На панельной дискус-
сии обсуждались вопросы 
поддержки и развития оте-
чественных производителей 
– это одна из важных задач 

для ERG. Компания придает 
данному направлению особое 
значение, так как это позволя-
ет создавать новые рабочие 
места, сокращать цепочку 
поставок, что, следователь-
но, снижает расходы и вносит 
значительный вклад в развитие 
местных сообществ в регио-
нах присутствия предприятий 
группы. 

По итогам прошлого года 
компании удалось достичь 
суммы локализации закупа  
1,2 трлн тенге – это 68% от об-
щего объема закупок. К слову, 
данный показатель превысил 
объем 2019 года более чем в 
два раза.

В этом году ERG заклю-
чила с отечественными произ-
водителями 118 долгосрочных 
договоров на общую сумму 
61,3 млрд тенге. А также 30 
оффтейк-контрактов с оте-
чественными товаропроизво-
дителями на сумму 21,3 млрд 

тенге. Кроме того, предприя-
тия группы заключили 27 ме-
морандумов о сотрудничестве 
с казахстанскими производи-
телями.

Отдельно стоит отметить 
социальную ответственность 
группы, которая проявляется 
в поддержке предприятий с 
работниками из социально 
уязвимых слоев населения. На-
пример, заключены долгосроч-
ные договоры с обществами 
слепых и глухих в регионах 
присутствия компании. 

Премию ERG Supplier 
Award учредили в компании 
для того, чтобы отметить 
высокий профессионализм, 
надежность и безупречное 
качество приобретаемых ТРУ 
(товаров, услуг и работ) у по-
ставщиков группы. Инициа-
тор премии – Коммерческий 
центр ERG, единый оператор 
централизованных закупок то-
варов и услуг группы.

Правильные Привычки начинаются с детства

награда За качество и ответственность

Диана ТЫСЫмбаЕва,
Астана
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В Уральске открылся уникальный реабилитационный центр «Мейірім», полу-
чивший поддержку от государства. Центр предназначен для помощи людям, 
пережившим инсульт, перенесшим травмы или операции. Пациенты смогут 
получать квалифицированную помощь от многопрофильной реабилитационной 
бригады, в состав которой входят специалисты различных областей, включая 
реабилитолога, невролога, нейрохирурга, кардиолога, массажиста, эндокри-
нолога, инструктора ЛФК, логопеда, психолога и других.

Это первый нейрореаби-
литационный центр в Запад-
но-Казахстанской области, что 
делает его особенно важным 
шагом в улучшении качества 
жизни пациентов, нуждаю-
щихся в восстановительном 
лечении и поддержке. 

Основная цель реабили-
тационного центра «Мей-
ірім» – максимально восста-
новить функции пациента, 
с которыми он обратился, и 
помочь ему снова стать неза-
висимым в повседневной жиз-
ни как в быту, так и в личной 
активности. Центр предла-

гает комплексную програм-
му восстановления, которая 
поэтапно и мягко возвращает 
человека к нормальной жиз-
ни после инсульта или других 
травм. Этот процесс требует 
времени, терпения и, прежде 
всего, желания самого паци-
ента. Лучших результатов до-
стигают те, кто эмоционально 
вовлечен в процесс реабили-
тации и готов активно сотруд-
ничать с врачами, разделяя 
ответственность за результат.

Центр оснащен всем 
необходимым для качествен-
ного восстановления: здесь 

работают не только высоко-
квалифицированные врачи, но 
и специалисты среднего звена, 
такие как инструкторы ЛФК, 
массажисты, эрготерапевты, 
логопеды. Такой комплекс-
ный подход позволяет обес- 
печивать индивидуальное 
лечение и реабилитацию каж-
дого пациента. Как отмечает 
Маржан Жанбусова, главный 
внештатный реабилитолог об-
ласти, важно, чтобы пациент 
активно включался в процесс 
восстановления, что способ-
ствует достижению лучших 
результатов.

– Реабилитационный 
центр оснащен современ-
ным оборудованием, включая 
вертикализаторы и различные 
тренажеры, в том числе робо-
тизированные, что позволяет 
эффективно проводить реаби-
литацию пациентов. Центр 
специализируется на реабили-
тации третьего этапа, где курс 
лечения длится до 20 дней. На 
начальном этапе пациенты вы-
полняют простые движения 
руками и ногами с помощью 
инструктора по лечебной 
физкультуре, что называется 
пассивной реабилитацией. 

Этот процесс направлен на 
разработку крупных суставов 
с постепенным переходом к 
мелким. Комплекс упражне-
ний в сочетании с массажем 
способствует стимуляции 
работы мозга, что ускоряет 
восстановление. Когда дви-
гательная функция начинает 
частично восстанавливаться, 
упражнения становятся бо-
лее сложными, и пациенты 
начинают выполнять их са-
мостоятельно. Время занятий 
увеличивается с 10 минут до 
получаса, и начинается актив-
ная реабилитация, что способ-
ствует дальнейшему улучше-
нию физического состояния 
пациента, – пояснила Маржан 
Жанбусова.

В реабилитационном 
центре «Мейірім» на данный 
момент по штату работают 27 
специалистов, что обеспечи-
вает высококачественное 
обслуживание пациентов. В 
ближайшее время планиру-
ется дополнить аппаратное 
оснащение центра, а также 
расширить мультидисцип- 
линарную команду специа-
листов для улучшения каче-
ства предоставляемых услуг. 
Кроме того, согласно тари-
фикатору по обязательному 
социальному медицинскому 
страхованию (ОСМС), если 
объем предлагаемых проце-
дур соответствует тарифам, 
центр готов предоставлять 
помощь по линии ОСМС. 
Это позволит значительно 
расширить доступность реа- 
билитационных услуг для 
жителей региона, обеспечив 
их финансовую доступность 
через Систему обязательного 
медицинского страхования.

– Наш центр ориентиро-
ван на проведение нейроин-
вентации, так как основная 

группа пациентов, становя-
щихся инвалидами в результа-
те инсультов, неврологических 
заболеваний, а также повреж-
дений головного и спинного 
мозга, нуждается в особой 
реабилитационной помощи, 
– отметила врач-нейрохирург 
и директор медцентра «Мей-
ірім» Дарига Абдрахманова.

На сегодняшний день 
в Западно-Казахстанской 
области проживают  145 па-
циентов, которые первично 
получили группу инвалидно-
сти, из них более половины – 
пациенты неврологического 
профиля. Эти люди не только 
требуют социальной опеки, 
но и нуждаются в постоянной 
медицинской реабилитации, 
что подчеркивает важность 
работы реабилитационного 
центра «Мейірім» для вос-
становления их здоровья и 
качества жизни.

Этот проект получил го-
сударственную поддержку в 
рамках национального про-
екта по развитию предпри-
нимательства. Как отметила 
руководитель регионального 
фонда «Даму» Асель Турга-
ева, ТОО «Мейірім-Орал» 
получило беззалоговый кре-
дит через Банк ЦентрКре-
дит в размере 15 млн тенге на 
приобретение оборудования 
под 21,25% годовых. Однако 
из этой ставки 14,25% суб-
сидируются государством, в 
результате чего клиент опла-
чивает только 7% по кредиту. 
Таким образом, за счет госу-
дарственной поддержки была 
существенно снижена про-
центная ставка по кредиту, а 
также предоставлена гарантия, 
что позволяет эффективно 
развивать реабилитационный 
центр и улучшать качество 
предоставляемых услуг.

В южных районах Западно-Казахстанской области будут установлены блокпос- 
ты в рамках масштабной кампании «Сайгак», которая стартовала 1 декабря. Эта 
республиканская акция в первую очередь ориентирована на защиту и охрану 
сайгаков, так как значительная часть этих животных обитает в Приуралье, которое 
расположено в нашем регионе. Установка блокпостов и другие меры направлены 
на обеспечение охраны популяции сайгаков, предотвращение браконьерства 
и сохранение этого редкого вида. Кампания «Сайгак» является важной частью 
усилий по защите дикой природы и сохранению экосистемы области.

В настоящее время в Западно- 
Казахстанской области насчитыва-
ется более 2 млн 200 тыс. сайгаков. 
Основной целью масштабной кампа-
нии «Сайгак» является защита этих 
диких животных, предотвращение 
браконьерства и борьба с преступны-
ми группировками, занимающимися 
торговлей дериватами сайгаков. Для 
достижения этой цели на территории 
обитания краснокнижных животных 
будет усилено дежурство, а также нач-

нет работать мобильная группа, сос- 
тоящая из представителей ответствен-
ных государственных учреждений.

Как показала практика преды-
дущих кампаний, такие мобильные 
группы сыграли важную роль в 
предотвращении нескольких пре-
ступлений, что подтверждает эф-
фективность данных мероприятий в 
охране популяции сайгаков и борьбе 
с незаконной деятельностью.

– В результате проведенных рей-

дов и следственных мероприятий было 
зарегистрировано три уголовных дела, 
а также изъято 30 рогов сайги, – сооб-
щил руководитель территориальной 
инспекции лесного хозяйства и жи-
вотного мира Западно-Казахстанской 
области Нурлан Рахимжанов. 

Он отметил, что в связи с этим 
теперь сформирована мобильная 
группа, и работы по охране сайга-
ков будут значительно усилены. Эти 
меры направлены на предотвращение 

браконьерства и защиту популяции 
сайгаков, что имеет важное значение 
для сохранения экосистемы региона.

Помимо территориальной инс- 
пекции, в масштабной акции по 
охране сайгаков примут участие 
представители таких организаций, 
как учреждение «Охотзоопром», 
областная специализированная 
природоохранная прокуратура, при-
родоохранная полиция из резервата 
«Бокейорда». Эти структуры будут 
работать в тесном взаимодействии 
для обеспечения эффективной за-
щиты диких животных.

На данный момент уже начата 
активная разъяснительная работа 
среди населения, направленная на 
повышение осведомленности о важ-
ности охраны сайгаков и борьбы с 
браконьерством. В ближайшее время 
вокруг территорий, где обитают эти 
редкие животные, будет установлено 
несколько блокпостов для усиления 
контроля и предотвращения неза-

конных действий. Эти меры помо-
гут более эффективно защищать 
популяцию сайгаков и сохранить 
их в естественной среде обитания.

– В составе филиала работают 
60 инспекторов. С 1 декабря эта ра-
бота проводится в усиленном режи-
ме. Задействованы дополнительные 
силы из центра, в том числе техника. 
В каждом южном районе будут ра-
ботать блокпосты, – сообщил замес- 
титель руководителя РГКП «ПО 
«Охотзоопром» Бахтияр Рамазанов.

Масштабная акция «Сайгак» 
будет проводиться с 1 по 30 декабря, 
однако представители Охотзоопрома 
планируют продолжить работу в уси-
ленном режиме до середины января 
следующего года. Это позволит эф-
фективно контролировать ситуацию 
на местах, предотвратить браконьер-
ство и обеспечить защиту популяции 
сайгаков в зимний период, когда ко-
личество таких преступлений может 
увеличиться.

МЕДИЦИНА

РЕАБИЛИТАЦИЯ – ВАЖНЫЙ ФАКТОР  
В ВОССТАНОВЛЕНИИ ЗДОРОВЬЯ

ПРАВОПОРЯДОК 

АКЦИЯ «САЙГАК»

Полосу подготовила Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО
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ТУРИЗМ 

ДОСУГ 

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай

ТОЛЬКО НЕ «BURNING MAN»!
В Палате предприни-
мателей СКО охотно 
поддержали идею во- 
зобновить полюбив-
шиеся туристам фе-
стивали «QymyzFest» 
и «День карася», ко-
торые не проводили 
несколько лет из-за 
коронавируса.

Но предложение провести в 
Имантау-Шалкарской курортной 
зоне свой казахский «Burning 
Man», как в США, чиновники от 
туризма Айыртауского района не 
одобрили, сославшись на пробле-
мы.

На заседании экспертного 
совета по туризму Палаты пред-
принимателей СКО председа-
тель Ассоциации рестораторов и  
отельеров Сайран Хамза заявил, 
что регион не в полной мере ис-
пользует уникальные культурные и 
природные преимущества для раз-
вития ивент-туризма. В результате 
такие прекрасные фестивали, как 
«QymyzFest» и «День карася», 
полюбившиеся местным жителям 
и туристам, благополучно канули 
в Лету, прерванные пандемией 
коронавируса. 

– Северо-Казахстанская об-
ласть – родина коневодства, что 
делает фестиваль «QymyzFest» 
особенно символичным, поэтому 
мы просто обязаны его проводить. 
До пандемии мы проводили его три 
раза, и, как показала практика, жи-
тели региона и гости с удовольстви-
ем принимают участие в празднике, 
наполненном духом казахских тра-
диций. Программа фестиваля мо-

жет включать в себя парад лошадей, 
соревнования по национальным 
видам спорта, например, кокпар, 
дегустацию и мастер-классы по 
приготовлению кумыса, бесбар-
мака и уходу за лошадьми, ярмарки 
народных умельцев и производи-
телей конных упряжек. Концерты 
с народной музыкой и танцами, – 
говорит Сайран Хамза.

То же самое, по словам биз-
несмена, касается и «Дня карася», 
который проводился в краю озер, 
каковой является СКО, 5 раз – с 
2016 по 2019 год. 

– Возобновление этих фести-
валей и их проведение на регуляр-
ной основе даст экономический 
эффект, увеличив туристический 
поток, а также станет ярким до-
полнением к нашим туристиче-
ским достопримечательностям, 
– отметил Сайран Хамза.

Предприниматель выступил с 
предложением проводить в Айыр-
тауском районе аналог фестиваля 
«Burning Man», придуманный ком-
панией американских художников, 
которые в 1986 году смастерили из 
подручных материалов – металла 
и дерева – фигуру человека и, об-
лив бензином, публично сожгли на 
одном из пляжей Сан-Франциско. 
Отсюда пошло и название извест-
ного на весь мир арт-фестиваля – 
«Горящий человек». 

Красочный американский 

фестиваль ежегодно проводится 
в пустыне Невады, где творческие 
люди всех мастей строят палаточ-
ный городок и выставляют свои 
творения. Айыртауский район, 
конечно, не пустыня, но и в наших 
степях есть где развернуть любой 
палаточный город. 

Предприниматели сошлись 
во мнении, что ландшафт реги-
она вполне соответствует духу 
фестиваля, который проводится 
под лозунгами самовыражения, 
свободы и единения с приро-
дой. В районе достаточно места 
для строительства арт-объектов, 
главным из которых может стать, 
например, инсталляция в форме 
казахской юрты или националь-
ного орнамента. 

Впрочем, идея «Burning 
Man» в айыртауских степях по-
чему-то напугала местных чи-
новников, которые напомнили о 
множестве проблем, которые все 
еще имеются в районе, и препят-
ствуют туристическому буму. 

По словам руководителя отде-
ла туризма Аманбека Махметова, 
в районе действует 46 объектов 
туризма, которые единовременно 
могут принять более 3 900 турис- 
тов в сутки, в том числе три дет-
ских оздоровительных центра на 
озере Айыртаучик. 

– Долгие годы простаивал 
детский оздоровительный центр 

«Сокол». В этом году его пере-
дали в доверительное управление 
предпринимателю. Думаю, что к 
открытию купального сезона 2025 
года он будет введен. Кроме этого, в 
районе работает девять зон отдыха, 
которые принимают туристов как 
в летний, так и зимний период. Это 
такие зоны отдыха, как «Изумруд-
ное», «Адель», «Дом у озера» и 
другие. И в этом году была введе-
на зона отдыха «Заря» на озере 
Акколь. Также многопрофильный 
колледж «Зейнеп» может предо-
ставить отдыхающим туристам 
гостиничные номера с питанием, 
– отметил Аманбек Махметов. 

Только североказахстанцы, ко-
торые предпочитают отдых в род-
ных краях заморским курортам, 
отмечают, что уровень сервиса, 
который обеспечивается бизнесом 
в Имантау-Шалкарской курортной 
зоне, все еще не соответствует до-
роговизне проживания в туристи-
ческих объектах края. 

Желающих инвестировать в 
развитие туризма в Айыртауском 
районе пока недостаточно, в том 
числе из-за отдаленности и без-
дорожья. По словам Махметова, 
местные власти пытаются решать 
эти проблемы. 

– В 2023 году на территории 
Имантау-Шалкарской курортной 
зоны модернизировано и расши-
рено пять зон отдыха на общую 

сумму 500 миллионов тенге. В 
этом году аналогичная работа 
проведена еще на четырех зонах 
отдыха на общую сумму 160 мил-
лионов тенге. Кроме того, в целях 
популяризации и продвижения 
Имантау-Шалкарской курортной 
зоны населенные пункты Айыртау, 
Саумалколь, Шалкар, Имантау 
включены в международную кар-
тографическую компанию 2гис, 
– рассказал Аманбек Махметов.

Готовят в районе и собствен-
ные кадры для развития туристи-
ческой отрасли. На экскурсоводов 
и гидов-переводчиков местная мо-
лодежь учится в Высшем много-
профильном колледже «Зейнеп» 
в селе Лобаново и в Агротехниче-
ском колледже в районном центре 
Саумалколь.

Решаются и проблемы бездо-
рожья. Порядка полутора милли-
ардов тенге вложено в ремонт трех 
автомобильных дорог протяженно-
стью около 40 километров. А в 2025 
году местные власти вообще обеща-
ют закрыть этот вопрос в Имантау- 
Шалкарской курортной зоне. Уже 
разработана дорожная карта по раз-
витию транспортно-инженерной 
инфраструктуры на территории 
Национального парка «Кокше-
тау» и землях районного значения. 

– Долгие годы такой возмож-
ности по нацпарку вообще не было. 
В этом году по инициативе акима 
области и министерства в принципе 
этот вопрос урегулирован. В теку-
щем году первым этапом уже прове-
ден ремонт на четырех автомобиль-
ных дорогах протяженностью 87 
километров на сумму 806 миллио-
нов тенге. Это большой прорыв для 
развития Имантау-Шалкарской ку-
рортной зоны. В 2025 году вторым 
этапом будет строительство семи 
автомобильных дорог протяженно-
стью 19 километров – подъезды к 
зонам отдыха, что 100% закроет во-
прос по автомобильным дорогам в 
Имантау-Шалкарской курортной 
зоне, – пообещал руководитель от-
дела туризма Айыртауского района 
Аманбек Махметов.

ДЕТСКАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА –  
ВОЗРОЖДЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ
На острове Бейбітшілік в 
Семее восстановлена и офи-
циально открыта детская 
железная дорога. 

Восстановление объекта стало возмож-
ным благодаря поддержке крупных предпри-
ятий. Компания KazMinerals выступила 
спонсором по приобретению тепловоза и 
вагонов, а АО «Бакырчикское горнодобы-
вающее предприятие» взяло на себя стро-
ительство инфраструктуры.

Разрушенная в 90-х годах детская же-
лезная дорога обрела вторую жизнь и ста-
ла уникальной культурно-образовательной 
площадкой для детей и подростков. Первая 
детская железная дорога в Семее была от-
крыта в 1979 году, однако ее работа пре-
кратилась в 1995 году. Пожалуй, в памяти 
каждого жителя Семея, заставшего время 
до 90-х годов прошлого века, остались доро-

гим воспоминанием поездки на острове по 
настоящей железной дороге в миниатюре. 
Однако любимый аттракцион, как и многие, 
не выдержал испытания временем, и совре-
менным детям он казался лишь городской 
легендой. И вот настало время, когда легенды 
возвращаются. 

С образованием областного центра 
было принято решение восстановить исто-
рический объект, и в 2023 году начались 
строительные работы, которые к настоя-
щему времени полностью завершены.

По новой железной дороге протяжен-
ностью два километра будет курсировать 
тепловоз с тремя вагонами, которые вме-
щают 70 пассажиров.

Важно, что вагоны оборудованы входа-
ми для маломобильных групп пассажиров. 
В каждом вагоне, длина которых 12 метров, 
32 сидячих места. Все предусмотрено таким 
образом, если трафик будет большой, и поезд 
станет популярным, можно заказать допол-
нительные вагоны. Состав будет работать 
круглогодично, в вагонах предусмотрено 
отопление. Как сообщили в акимате, это 
станет толчком к развитию острова как 
центра досуга и спорта. 

Остров Бейбітшілік сегодня представля-
ет собой зеленый оазис здоровья с современ-
ной инфраструктурой, которая позволяет 
полноценно отдыхать и заниматься спортом. 
В рамках проекта здесь установлены профес-
сиональные спортивные тренажеры, пло-
щадки для футбола, волейбола и стритбола, 
воркаут-зоны и велопарковки. Территория 
острова освещена, а вдоль тропы здоровья 
размещены новые спортивные зоны.

В честь открытия детской железной 
дороги акимат города Семея организовал 
праздничное мероприятие. В программе 
концерт с участием артистов ГДК, спор-
тивные соревнования и мастер-классы. В 
первый день работы детской железной до-
роги для детей организовано бесплатное 
катание, а также раздача сладких подарков.

На торжественном мероприятии при-
сутствовали аким области Абай Нурлан 
Уранхаев и аким города Нурбол Нурсагатов.

Как говорилось на мероприятии, воз-
рождение детской железной дороги имеет 
большое значение как для коренных жителей 
города, так и в целом для имиджа области 
Абай – ведь далеко не в каждом городе су-
ществует подобная дорога. 

Сыграет свою роль и воспитательный 
фактор, не говоря уже об удобстве транс-
портного сообщения.

– Это ведь еще и популяризация 
профессии железнодорожника. Решение  
проблемы кадрового голода в этой сфере –  
одно из предназначений этой железной до-
роги, – отметили в акимате.



13

07 ДЕКАБРЯ 2024  | СУББОТА

№137 (4535)www.liter.kz

ОБЩЕСТВО

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Тамара РАСТЕГАЕВА, 
Актау

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Чемпион мира Нурсултан Жубаткан пе-
редал миллион тенге детскому дому в 
Мангистау.

Мангистауский борец, являющийся одной из ярких фигур оте-
чественного спорта, направил на благотворительность один миллион 
тенге, который предназначен на нужды детского дома. 

Напомним, Нурсултан Жубаткан стал победителем чемпионата 
мира по универсальному бою в турецкой Анталье.  В весовой категории 
до 60 кг мангистаускому борцу не было равных.

Нурсултан оказался не только хорошим спортсменом, но и чело-
веком с добрым сердцем.

Как отмечает руководитель Мангистауского областного специа-
лизированного детского дома Сару Ермуханова, Нурсултан Жубаткан 
– первый среди чемпионов, предложивший свою помощь тем, кто в 
этом действительно нуждается.

– Я очень рада, что из нашего региона вышел такой талантливый 
спортсмен, чемпион мира. Он достойно защищает спортивную честь 
страны и является примером для детей, которые непременно будут 
равняться на него. Спортсмен познакомился с нашими детьми, пожелал 
им быть победителями, а я хочу  поблагодарить родителей и личного 
тренера нашего чемпиона за его достойное воспитание, – сказала она.

Сам же чемпион говорит, что такое решение было принято, чтобы 
не только финансово помочь детям, но и подарить им радость.

– Когда выиграл чемпионат мира, помимо радости, у меня было 
желание поделиться этой победой с детьми. Особенно в преддверии 

праздников. Для меня большое счастье видеть улыбки и радость на 
лицах детей.

Надеюсь, что эти средства помогут им улучшить свое здоровье. 
Я желаю ребятам найти свое место под солнцем в будущем, – говорит 
чемпион.

Он добавил, что таким решением хотел показать, что спорт – это не 
только средство для наращивания сил, он воспитывает и учит человека 
хорошему – доброте и отзывчивости.

– Благодаря этому мы чувствуем свою ответственность перед 
обществом и стремимся служить примером для будущих поколений. 
Поэтому я уверен, что мое дело вдохновит детей и поможет им осу-
ществить свои мечты, – заключил чемпион мира.

АКАДЕМИЮ 
ФУТБОЛА 
ОТКРОЮТ 
В СКО
О развитии массового 
спорта в регионе аким 
СКО Гауез Нурмухамбетов 
рассказал на брифинге 
в Службе центральных 
коммуникаций.

Осуществить проект планируется в 
рамках государственно-частного партнер-
ства. В составе большого спортивного 
комплекса будут крытый манеж с совре-
менным покрытием, помещение для уче-
бы и общежития для будущих Пеле.  Имя 
инвестора, который намерен вложиться 
в проект, пока не озвучено. 

К осуществлению проекта по воспи-
танию футбольных звезд и приобщению 
к спорту молодого поколения местные 
власти намерены подойти основатель-
но. Поскольку доморощенные игроки в 
составе футбольных клубов, в отличие 
от легионеров, тесно связаны с местным 
сообществом, что позволяет сохранить 
уникальное лицо клуба. Не говоря уже о 
том, что успех местного игрока – самый 
действенный способ агитации молодежи 
за спорт. Чего стоит один только пример 
простого бишкульского пацана Александра 
Винокурова, который стал визитной кар-
точкой Казахстана в мировом велоспорте 
и образцом для подражания сотням севе-
роказахстанских мальчишек и девчонок. 

Активное строительство спортивных 
объектов в регионе и создание открытых 
спортивных площадок с тренажерами во 
всех населенных пунктах СКО уже по-
способствовало приобщению к занятиям 
физкультурой множества северян от мала 
до велика.  

По официальным данным, уже более 
42% населения Северо-Казахстанской об-
ласти занимается спортом, а в следующем 
году планируется превысить этот показа-
тель как минимум процентов на 10, чтобы 
большая половина населения приобщилась 
к здоровому образу жизни и занятиям физ-
культурой.  Причем не только в областном 
центре. 

– В районах области строят два физ-
культурно-оздоровительных комплекса, 
два закрытых хоккейных корта, закрытый 
плавательный бассейн с тренажерами, – 
рассказал Гауез Нурмухамбетов. 

В Петропавловске возможностей 
для развития массового спорта будет еще 
больше.  В текущем году были введены в 
эксплуатацию многофункциональный физ-
культурно-оздоровительный комплекс в 
новом микрорайоне «Береке», Центр 
настольного тенниса, в котором теперь 
можно проводить соревнования любо-
го уровня, вплоть до республиканских 
и международных. В отвечающем всем 
мировым стандартам здании теннисного 
центра имеются оснащенные всем необ-
ходимым игровой  и тренировочный залы,  
великолепная трибуна для зрителей. 

Также в областном центре при-
ступили к строительству еще одной ле-
довой арены, а по программе «Алан» 
реконструи ровано футбольное поле с 
травяным покрытием пятого поколения 
итальянского производства. Продолжается 
вторая очередь реконструкции централь-
ного стадиона Петропавловска «Карасай» 
по стандартам УЕФА. 

Словом, есть все возможности для 
развития как профессионального, так и 
массового спорта. 

Чтобы получить еще большую поддержку от государства, товаропроизводителям теперь 
надо будет использовать в продукции максимально больше казахстанского сырья. Для 
этого необходимо пересмотреть внутристрановые ценности, создать единый реестр 
продукции отечественного происхождения, который объединит всех без исключения 
товаропроизводителей. То, как новшество отразится на предпринимательской деятель-
ности, обсудили представители легкой промышленности Карагандинской области.

Как отметил председатель регионального 
совета легкой промышленности Андрей Шма-
рин, новая система не только станет стиму-
лом для использования местного сырья, но 
и поможет исключить недобросовестных 
товаропроизводителей.

– Не только в нашей отрасли, но и во мно-
гих сферах есть немало лжепредпринимате-
лей, которые подделывают индустриальные 
сертификаты, чтобы войти в регулируемые 
госзакупки. После того как выигрывают тен-
деры, как правило, эти «предприниматели» 
исчезают с рынка, – сказал он.

Другой проблемой стало отсутствие 
в сфере товаропроизводства объективных 
показателей доли содержания продукции. 
Нередко бывает так, что предприниматели 
представляют свой товар как отечественный, 
но сырье, которое они используют, полностью 
иностранное. 

Поэтому долю внутристрановой ценнос-
ти необходимо пересмотреть, считает  ди-
ректор департамента сертификации НПП 
«Атамекен» Аман Малгаждаров. 

– Этот вопрос сегодня находится на 
обсуждении в Мажилисе Парламента, где 
создана рабочая группа, разрабатывающая 
законопроект. Активно в работу включились 
и представители Палаты предпринимателей. 
Мы предлагаем использовать трехступенча-
тую оценку: сырье местного производства, 
технологические операции и фонд оплаты 
труда. Это позволит создать справедливую 
и прозрачную систему оценки товаров и 
стимулировать казахстанские предприятия 
к локализации, – отметил он.

Теперь для получения господдержки то-
варопроизводители должны заработать баллы 
и получить категории. Больше всего шансов 
появится у тех, кто использует максимально 
местное сырье.

Однако в легкой промышленности вопрос 
казахстанского содержания проблемный и 
болезненный. По словам Андрея Шмарина, 
сырья для пошива одежды в нашей стране 
очень мало, а если оно и есть, то находится у 
монополистов, которые диктуют свои цены 
на рынке. 

– У нас в стране практически невозможно 
найти ткани, пряжу, пуговицы, кнопки, замки на 
одежду. Этот вид отечественной продукции, без-
условно, присутствует на рынке, но предложений 
мало и продукция дорогая. Поэтому «легкови-
ки» для промышленного производства приоб-
ретают такой товар за рубежом. Недостаточно, 
к примеру, у нас хлопка, чтобы использовать в 
промышленных масштабах. Поэтому предпри-
ятия, выпускающие ткани, его импортируют, а 
эту ткань покупаем уже мы на фабрики. Также 
и застежки с «молниями» могут быть не из 
казахстанской стали, а из  зарубежной. Таким 
образом, получается, что у одежды, которую мы 
сошьем, не будет полного казахстанского содер-
жания, – обратил внимание Андрей Шмарин.

Однако, как заверил Аман Малгаждаров, 
директорам швейных фабрик не стоит пере-
живать по этому поводу, так как сырье, при-

обретенное у казахстанских коллег, система 
засчитает как местное. А вот у производителей 
тканей и фурнитуры будет своя категория доли 
внутристрановой ценности.

Представители легкой промышленности 
попросили рабочую группу учесть и объемы 
производства. Потому как нередко недобро-
совестные участники госзакупок выигрывают 
большие тендеры, обладая при этом скром-
ными производственными возможностями. 
Результат всегда плачевный – предприятие 
не справляется с работой, но в то же время 
деньги оно уже получило.

Еще одним важным вопросом является 
борьба с контрафактом. Поэтому, по мнению 
участников встречи, ключевым инструментом 
в противодействии этому нарушению должно 
стать внедрение обязательной маркировки про-
дукции легкой промышленности. Этот шаг помо-
жет вывести на рынок качественную продукцию 
и защитить добросовестных производителей. 
Однако важно, чтобы маркировка товаров не ста-
ла барьером для малых предприятий. По этому в 
решении этого вопроса важно соблюдать баланс, 
считают карагандинские «легковики».

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СПОРТ

СТАВКА НА ОТЕЧЕСТВЕННОЕ

ЗНАЙ НАШИХ!

ЧЕМПИОН С БОЛЬШИМ СЕРДЦЕМ



ММА

Регби

ОктАгОн: ВОзВРАщение «нОМАдА»
ШАВкАт РАхМОнОВ пРОдОлжАет ВОсхОждение к ВеРШинАМ UFC
В воскресенье состоится ожидаемое в Казах-
стане да и поклонниками смешанных едино-
борств во всем мире возвращение Шавката 
Рахмонова.

Продолжающий трудный путь 
на вершину UFC (Ultimate Fighting 
Championship) казахстанец встре-
тится с ирландцем Иэном Гэрри. 
Напомним, что Шавкат до этого 
провел 18 боев, завершив все их 
своими досрочными победами. (На 
его счету 8 выигрышей нокаутом 
и 10 встреч, завершившихся после 
сдачи соперников, попавшихся на 
удушающие и болевые приемы 
Рахмонова.)

Свой последний поединок он 
провел в декабре прошлого года и 
доказал свое преимущество в по-
единке против Стивена Томпсона 
(США) в Лас-Вегасе. Там же, в 
Лас-Вегасе, пройдет и очередная 
встреча нашего соотечественника, 
и ее с нетерпением ожидают как 
поклонники казахстанского бойца, 
так и те, кто верит, что ирландец 
единственный, кому по силам оста-
новить продвижение Рахмонова к 
титулу чемпиона UFC. 

Матч пройдет под эгидой этой 
престижной в мире единоборств 

организации в полусреднем весе. 
Бывший чемпион M-1 в полусреднем 
весе на сегодняшний день занимает 
3-ю строчку официального рейтинга 
UFC в этой весовой категории. 

Иэн Гэрри некоторыми спе-
циалистами считается опасным 
соперником по сравнению со мно-
гими предыдущими, с которыми 
встречался наш земляк, и многие 
ставят его даже выше действующего 
чемпиона – Белала Мухаммада. 
Но даже такое мнение дает лишь 
повод рассчитывать, что Шавкату 
придется впервые в карьере провести 
поединок до конца, но он выиграет 
по очкам, настолько хорош Гэрри. 
Но и ирландец достаточно опытный 
и амбициозный боец, которому 
победа над Шавкатом нужна как 
воздух, чтобы закрепиться на под-
ступах к титулу.

Осторожные аналитики при 
этом могут сомневаться в готовно-
сти Рахмонова, не выступавшего в 
течение года, и считающие такой 
перерыв серьезным недостатком и 

не верящие, что функциональное 
состояние можно поддерживать 
без серьезных испытаний.

Гэрри в минувшее время про-
вел в октагоне два рейтинговых 
поединка против Джеффа Нила и 
Майкла Пейджа, в которых выиграл 
по очкам. Ирландец считается хо-
рошим ударником и может выбрать 
манеру ведения боя в стойке, чтобы 
не попасться на один из приемов 
Шавката, но ему известны таинства 
борьбы, ведь Иэн в прошлом был 
неплохим дзюдоистом. Он успешно 
меняет манеры боев, умело при-
меняет различные комбинации, 
успешно применяя удары коле-
нями, и имеет отличные навыки 
обороняющихся боев. 

Гэрри осознает, что победа 
решением судей является для 
него не самым плохим итогом 
встречи с Рахмоновым, и одной 
из загадок пока остается, увидим 
ли мы все пять раундов или кто-то 
из соперников пополнит копилку 
досрочных побед? Гэрри, пожа-
луй, один из самых серьезных 
соперников, встречавшихся на 
пути Рахмонова, от которого мы 
ждем демонстрации всего арсенала 
приемов и имеющихся навыков.

Авторитетный казахстан-
ский эксперт по единоборствам 
Айдар Махметов, сам в прошлом 
дзюдоист и чемпион мира среди 
ветеранов по ММА, джиу-джитсу 
и карате, предрекает интересное 

противостояние: «У Шавката 
сильный и несгибаемый характер, 
он обладает огромной физиче-
ской силой – это отмечают все его 
бывшие соперники. Он хорошо 
адаптируется по ходу боя и может 
поменять манеру в зависимости 
от соперника, подстроиться под 
соперника. Он – универсальный 
боец, реальный боец ММА, и он 
может привезти в Казахстан пояс 
чемпиона UFC».

Иэн Гэрри самый серьезный 
соперник для Шавката, многие его 
считают базовым боксером, но он 
обладатель черного пояса по дзюдо, 
а это уровень. Учитывая его рост и 
его способность биться на дистан-
ции, может заходить кинжальными 
атаками, с которых бывает опасен. 
За его спиной 8 побед, а выиграть 
столько боев непросто. Он может 
терпеть, и хороший вышколенный 
боец. Бой двух самых главных про-
спектов полусреднего веса UFC 
обещает захватывающее зрелище, 
и это будет самый сложный бой 
Шавката, считает эксперт.

Уверены, что завтрашнее утро 
многие любители спорта и едино-
борств ждут с нетерпением, и в 
уходящем году оно станет одним 
из самых запомнившихся казах-
станским болельщикам. 
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тРяхнули стАРинОй
ВетеРАны Регби из кАзАхстАнА ВзОШли  
нА пьедестАл пОчетА В дубАе
Команда Nomad Warriors стала второй на престижном турнире Dubai 
7s International Vets Social 35+, прошедшем 29 ноября – 1 декабря в 
рамках международного чемпионата по регби-7 HSBC SVNS Series.

За три дня турнира казахс-
танские ветераны регби, прибыв-
шие в ОАЭ из нашей страны, к 
которым присоединились наши 
бывшие регбисты из Германии, 
России, Франции, Аргентины, 
Кыргызстана, показали высокий 
соревновательный дух, выйдя из 
группы со второго места и одержав 
победы в четвертьфинале и полу-
финале и проиграв только в финале 
представительных соревнований.

Своим впечатлением о поездке 
на мировой форум ветеранов регби 
с газетой «LITER» поделился 
один из самых известных в мире 
казахстанских игроков, мастер 
спорта СССР, входивший в число 
топ-игроков чемпионата Франции, 
Мурат Уанбаев. 

– В пустыне, в двадцати ки-
лометрах от Дубая, воздвигли 
спортивный комплекс, где вме-
щаются до 50 тысяч зрителей. А 
вокруг сооружено еще 10 полей. 
Спортивный оазис привлекает 
внимание зрителей со всего мира, 
и в эти дни здесь присутствовали 
в основном поклонники регби. 
Для них провели грандиозное 
развлекательное шоу, в рамках 
которого состоялся неофициаль-

ный чемпионат среди ветеранов, 
приехавших со всех континентов. 
Помимо регби, проводились со-
ревнования между командами по 
крикету, софтболу и другим видам 
спорта. На этот раз прибыли 260 
регбийных команд из разных стран.

Параллельно идет торговля, 
сооружены сцены для эстрадных 
концертов, есть масса ресторанов 
и других развлекательных меро-
приятий, вместивших в себя разно-
плановую тусовку. Но основным 
зрелищем был регбийный турнир, 
и впечатлило, что единовременно 
здесь могут собраться до 100 тысяч 
туристов, и в этом плане можно 
только наблюдать и перенимать 
пример арабов, развивающих 
около спортивную индустрию, 
в которой отдельный вид спорта 
становится главным блюдом для 
взыскательных туристов, уже 
пресытившихся развлечениями, 
но с удовольствием посетивших 
соревнования. В течение свето-
вого дня шли жаркие баталии, а 
вечером – концерты, и праздник 
регби дополняется общением на 
других площадках. Глядя на это, 
понимаешь, что такие события со 
спортивным акцентом, в нашем 

случае на регби, можно органи-
зовывать и проводить в Казах-
стане. Когда я был президентом 
Федерации регби Казахстана, то 
задумывался о таком масштабном 
и рентабельном проекте. Бизнес-
план, требующий внимания со 
стороны государства и деловых 
людей, повысил бы привлека-
тельность страны для туристов, 
наполнив жизнь новыми интерес-
ными событиями для обывателей и 
поклонников спортивных зрелищ 
высочайшего уровня. Реализовать 
это можно было бы намного вы-
годней, чем вкладывать деньги в 
бесперспективные клубы, куда 
массово привлекают легионеров, 
от которых нет отдачи ни спорту, 
ни экономике.

В составе нашей команды было 
15 игроков и несколько десятков 
болельщиков. Можно назвать 
этот турнир малым чемпионатом 
мира среди ветеранов и давно 
завоевал престижный статус сре-
ди бывших регбистов. Средний 
возраст нашего коллектива около 
40 лет. В финале мы встретились 
с более молодыми соперниками, 
собравшимися вместе в смешан-
ную сборную и представлявших 

такие регбийные державы, как 
Англия, ЮАР, Новая Зеландия. В 
ее составе было много чемпионов 
мира прошлых лет, и вы должны 
понимать, что в финале нам про-
тивостоял непростой соперник. 
Крепкие ребята, которым мы 
дали бой, но уступили в плане 
тактики и выборе стратегии на 
матч. Это не первое выступление 
«номадов» в данном турнире. В 
прошлом году дошли до финала, а 
в этот раз сумели выйти в финал, 
что считаю отличным результатом 
для нас, нечасто выступающих в 
подобном составе. В четверть-
финале испанцев разгромили, 
в полуфинале прошли англичан, 
а в финале не хватило сыгран-
ности. Мало того, перед игрой 
мы подверглись своеобразной 
психологической атаке орга-
низаторов, начавших выяснять 
вопросы с документами наших 
игроков, помешав нам настро-
иться на главный матч должным 
образом. Наверное, не хотели, 

чтобы мы выиграли и забрали 
главный трофей в Казахстан. 
Своеобразный этап Кубка мира 
среди ветеранов, тем не менее, 
считаю, был успешным. 

Это еще один повод напомнить 
казахстанцам о том, что регби 
остается перспективным видом 
спорта, и нельзя его сбрасывать 
со счетов, если мы хотим разви-
ваться физически и духовно как 
здоровая нация.

Я не устаю напоминать, что 
Казахстан не должен забывать о 
регби, и для начала можно было 
бы начать с проведения таких 
турниров для нашего региона, с 
последующим включением его в 
календарный план в Азии, с даль-
нейшим привлечением внимания 
мировой федерации. Просто жаль 
денег, потраченных государством 
на ту же вело «Астану», в то время 
когда существует возможность ма-
лой кровью добиться большего для 
имиджа страны и развития спорта 
в целом, считает Мурат Уанбаев.

Полосу подготовил Ким РАЛИН, Алматы
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ТАЙМ-АУТ

ОПЕРА

СЫДЫК 
МУХАМЕДЖАНОВ – 
ПЕРВОПРОХОДЕЦ 
Талантливые либреттисты 

Канабек Байсеитов и Куандык 
Шангитбаев создали сюжет о це-
линниках, наполнив его теплотой 
и наивностью и добавив комедий-
ные коллизии. Эта жизнерадостная 
атмосфера оказалась особенно ак-
туальной для аудитории 1964 года: 
тогда на сцене блистали выдающие-
ся мастера – Ермек Серкебаев, 
Роза Джаманова, Абай Байтугаев 
и другие.

– «Айсулу» отражает талант 
Сыдыка Мухамеджанова как пер-
вопроходца в новом для казахской 
музыки жанре. Создав первую 
комическую оперу, он заложил 
основу для дальнейшего разви-
тия, показал, как национальная 
музыка и драма могут слиться в 
произведении, которое обращает-
ся к самым искренним чувствам, 
– пояснили в театре.

За 60 лет с момента первого 
показа «Айсулу», было поставлено 
порядка десяти различных версий 
этой оперы. Одна из наиболее за-
поминающихся постановок была 
представлена 10 лет назад – в 2014 
году в Государственном академиче-
ском театре оперы и балета имени 
Абая в Алматы (ныне – Казахский 
национальный театр оперы и бале-
та имени Абая).

Кстати, именно там и прошел 
самый первый показ оперы в да-
леком 1964 году. Вообще, Сыдык 
Мухамеджанов создал свою оперу 
к 10-летнему целинному юбилею – 
премьера «Айсулу» состоялась в 
дни празднования, собрав под кры-
шей алматинского театра молодых 
целинников со всех уголков страны.

Ну а теперь, спустя 60 лет, по-
становка вновь зажила новой жиз-
нью: приуроченную к 100-летнему 
юбилею Сыдыка Мухамеджанова 
оперу представили на сцене «Аста-
на Опера». Коллектив столичного 
театра, обращаясь именно к этому 
произведению, создал свою соб-
ственную версию.

Так, было решено в полном 
объеме восстановить сценическую 
драматургию. Для этого в театре 
провели кропотливую работу в 
архивах, исследовали рукописи 
композитора и либреттистов.

Таким образом, восстановлен-
ные сцены позволяют по-новому 
ощутить глубину и размах музы-
кальной драматургии, бережно 
сохраняя ее комический тон и 
легкость.

СЕРКЕ И АЙСУЛУ: 
ЗНАКОМСТВО
Так о чем же повествуется в 

опере «Айсулу»?
В центре сюжета – амбициоз-

ный юноша по имени Серке, меч-
тающий о высшем образовании и 
успешной карьере. Он влюблен в 
девушку Айсулу – это первая кра-
савица и образцовая работница 
колхоза, об ее заслугах пишут в 
газетах, где ее портреты выходят 
на первых полосах. 

Постановка открывается сце-
ной вокзала – символа движения, 
надежды и новых начинаний, что 
ярко подчеркивает режиссерскую 
концепцию Еренбака Тойкенова, 
основанную на динамике.

В первом акте вместо привыч-
ной для режиссеров сцены алматин-
ского базара мы видим живописную 
картину вокзала, где царит оживлен-
ная атмосфера: кругом приезжие и 
местные молодые люди в поисках 
новых возможностей. Здесь Серке 
встречает продавца газет, который 
и подсказывает, как можно попасть 
в Дом ученых, в котором прожива-
ет новоиспеченный кандидат наук 
Хасен. Он должен помочь ему по-
ступить в университет.

Сцена празднования защиты 
диссертации Хасена переносит 
зрителей в советскую эпоху, где му-
зыка, шампанское и другие детали 
создают живой портрет недавнего 
прошлого.

Серке, войдя в кураж, расска-
зывает всем о своем знакомстве с 
Айсулу, восхваляя ее успехи и кра-
соту. Иными словами, хвастается 
девушкой, о которой говорят все 
в городе. Он делится с Хасеном и 
Аубакиром тем, где она живет и 
вскоре осознает, какую ошибку 
совершил…

ЛЮБОВЬ 
ПОБЕЖДАЕТ ВСЕ
Во втором акте постановка пе-

реносится в колхоз, где декорации 
раскрывают ежедневный труд доя-

рок и плотников, наполняя сцену 
энергией рабочих будней. Артисты 
создают яркие картины сельской 
жизни – зритель видит девушек с 
бидонами и ведрами, плотников с 
инструментами, наблюдает за ра-
ботами на сеновале.

Все это обрамляют комичные 
поиски Хасена и Аубакира, которые 
попадают в путаницу из-за сестер 

Айсулу – Жансулу и Нурсулу. Пы-
таясь оставить парней работать 
в колхозе, председатель выдает 
сес тер за Айсулу, и это приводит 
к череде забавных и романтических 
ситуаций.

Финал постановки достига-
ет апогея комедийного жанра, 
когда Серке решает разыграть 
всех, инсценировав собствен-
ную смерть. Сцена, где герои и 
зрители вместе переживают горе 
от «утраты», а затем радость 
возвращения Серке, становится 
моментом катарсиса.

Растерянная Айсулу в конце 
концов прощает его – любовь в 
очередной раз победила. Спек-
такль завершается торжествен-
ным тройным свадебным празд-
нованием, где три пары обретают 
друг друга.

НАСЫЩЕННЫЙ ВОКАЛ
 И АКТЕРСКАЯ 
ВЫРАЗИТЕЛЬНОСТЬ
Опера «Айсулу» в исполнении 

солистов театра «Астана Опера» 
раскрылась как музыкально и дра-
матически цельное произведение, 
органично соединяющее вокальное 
мастерство, актерскую выразитель-
ность и новаторское режиссерское 
видение.

Партия Айсулу, исполненная 
кавалером ордена «Құрмет» Айза-
дой Капоновой и Назым Сагинтай, 
заслуживает всяческих похвал. В зна-
менитой арии Айсулу певицы про-
демонстрировали исключительное 
владение динамикой и фразировкой, 
передавая искренность и глубокую 
эмоциональную наполненность 
образа первой красавицы и души 
колхоза. Их вокальная техника со-
четалась с точной актерской игрой, 
подчеркивающей идеалы трудолю-
бия и искренности, характерные для 
советского времени.

Роль Серке блестяще испол-
нили баритоны Динмухамед Кош-

кинбаев и Талгат Галеев. Богатая 
звуковая палитра и точность ин-
тонации позволили создать яркий 
образ амбициозного юноши, чьи 
мечты и стремления сталкиваются 
с искренними чувствами к Айсулу.

Друзья Серке – Хасен и Ау-
бакир – в исполнении Шынгыса 
Расылхана, Ержана Саипова, Талгата 
Аллабиринова и Артура Габдиева 
добавили постановке элементы 
юмора и легкости. Их ансамбли 
отличались слаженностью, вокаль-
ной свободой и богатством тембров, 
создавая живые образы молодежи 
того времени.  

Яркими вокальными и сцени-
ческими эпизодами запомнилось 
исполнение партий Жансулу и 
Нурсулу, представленных заслужен-
ной артисткой Казахстана Жаннат 
Бактай, Асем Сембиной, Татьяной 

Вицинской и Салтанат Муратбе-
ковой. Сопрано и меццо-сопрано 
певиц звучали в идеальном ансамбле, 
украшая музыкальную ткань спек-
такля остроумием.

Маленьких ролей не бывает, и 
это доказали исполнители партий 
Милиционера и Продавца газет 
– Султан Бакытжан, Академика – 
Валерий Селиванов и Болат Есим-
ханов, Абдикадыра – заслуженный 
деятель Казахстана Жанат Шыбык-
баев и Валерий Селиванов.

Все артисты так умело вошли в 
комические роли, и, пожалуй, секрет 
этого кроется в том, что уже свыше 
пяти лет на сцене Камерного зала 
успешно реализуется проект Театр 
Piccolo, который помогает молодым 
талантам раскрывать и улучшать 
свои комедийные навыки.

КАК СОЗДАТЬ 
АТМОСФЕРУ 
ЭПОХИ 1960-Х ГОДОВ?
– Целостность произведения 

подчеркнул симфонический оркестр 
театра под управлением народного 
артиста Казахстана, дирижера-по-
становщика Абзала Мухитдина, осу-
ществившего новую музыкальную 
редакцию. Маэстро сумел выявить 
тончайшие эмоциональные нюансы 
партитуры, гармонично соединяя 
лирические и массовые сцены, – 
рассказали в театре.

Отдельного внимания заслужи-
вает работа хора под руководством 
главного хормейстера «Астана Опе-
ра», заслуженного деятеля Казах-
стана Ержана Даутова. Коллективу 
удалось создать атмосферу эпохи, 
подчеркивая коллективный дух всех 
массовых сцен.

Художественное оформление 
спектакля, созданное заслуженны-
ми деятелями Казахстана Софьей 
Тасмагамбетовой и Павлом Дра-
гуновым, правдоподобно воссозда-
ло жизненные реалии 1960-х годов. 
Множество деталей – от оформле-
ния вокзала, алматинских квартир, 
сцен колхоза, до ярких и разнообраз-
ных костюмов – органично допол-
няли музыкальное повествование.

Световые решения Сергея 
Шевченко и проекции Павла Суво-
рова сделали спектакль выразитель-
ным и, несмотря на то, что в центре 
сюжета советская эпоха, идущим в 
ногу со временем.

Опера «Айсулу» Сыдыка 
Мухамеджанова благодаря режис-
серской изобретательности, про-
фессионализму всей постановоч-
ной группы и мастерству артистов 
приобрела новое дыхание. Показы 
прошли при поддержке Министер-
ства культуры и информации РК.

Фото пресс-службы 
театра «Астана Опера»

На сцене театра «Астана Опера» прошла громкая премьера комической 
оперы «Айсулу». Созданная Сыдыком Мухамеджановым в 1964 году опера 
по праву занимает место в истории как первое комическое произведение 
национального музыкального театра, очаровывающее своей искренностью, 
юмором и оптимизмом. 

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
КОМИЧЕСКОЙ КЛАССИКИ
«АЙСУЛУ»: ИТОГИ ПРЕМЬЕРЫ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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«VOLUNTEER FEST-2024»

В Астане наградили лучших волонтеров сто-
лицы. В концертном зале Государственной 
академической филармонии имени Еркегали 
Рахмадиева прошел фестиваль «Volunteer 
FEST-2024», приуроченный к Международно-
му дню волонтера и в рамках экологической 
акции «Таза Қазақстан».

Понятие «волонтер» 
вошло в наш обиход сравни-
тельно недавно. Но миссия 
помогать ближнему в казах-
ской традиции существовала 

всегда. Сегодня волонтеры 
оказывают посильную помощь 
в самых разных жизненных 
ситуациях. Стереотип о том, 
что в эту категорию входят 
только школьники и студенты, 
разрушили столичные пенсио-
неры. «Серебряный возраст» 

активен не меньше, 
чем молодые люди.

– В Астане 
действует порядка 
70 волонтерских 
организаций с 
охватом более  
6 тысяч человек. 

Это волонтеры в 
сфере образования, 
здравоохранения, 
ЧС, инклюзии, «се-
ребряные» волонте-
ры – люди старшего 
возраста, которые 
активно включаются 
в помощь обществу, 
– говорит руководи-
тель управления по вопросам 
молодежной политики города 
Астаны Самат Ибраев.

В рамках фестиваля были 
награждены 70 волонтерских 
организаций и инициативных 
групп по 7 номинациям. 

В номинации «Социальное 
волонтерство» награждена 21 
волонтерская организация, в 
их числе Инициативная группа 
волонтеров «Dobro.qz», 
Общественный фонд «Strong 
mothers», Волонтерское дви-
жение «Мейірімді жандар», 
Общественный фонд «Клуб  
добряков Астаны», Обществен-
ный фонд «Фонд поддержки и 
развития социально уязвимых 
женщин «Мама Про». 

Волонтерство в сфере 
медицины – Республиканское 

общественное 
объединение 
«Медицинская 
молодежь». 

Инклюзив-
ное волонтерство 
– Инициативная 
волонтерская группа 
«MikaSun», Об-
щественный фонд 
«Erekshe Alem», 
Фонд «Болашақ» 
по организации 
содействия предпри-
нимателям с инвалидностью, 
Общественное объединение 
«Молодежное общество инва-
лидов г. Астаны», Обществен-
ное объединение «Батыр».

Экологическое волонтер-
ство – Экологическое движе-
ние «Мы за чистую страну», 
Клуб экологического волон-
терства ЕНУ имени  
Л.Н. Гумилева.

Волонтерство в чрезвычай-
ных ситуациях и поиски про-
павших людей – Обществен-
ное объединение «Волонтеры 
Астаны LIDER.KZ», Инициа-
тивная группа «Волонтерское 
движение QANAT», Добро-
вольческий поисковый отряд 
«Астана».

Волонтерство обществен-
ного порядка – Автоклуб 
«Skoda club Astana», Автоклуб 
«Brat_za_brata_001».

Event волонтерство – 
Общественный фонд «Путь 
мастерства», Общественный 
фонд «Особые праздники», 
Волонтерский клуб «Ашық 
жүрек» при ГКП на ПХВ 
колледж сервиса и туризма, 
Проектный офис «AITU 
VOLUNTEERS», Волонтер-
ский штаб «Туран Астана 
Volunteers».

Организаторами выступи-
ли КГУ «МРЦ «Астана жаста-
ры» акимата города Астаны, 
ГУ «Управление по вопросам 
молодежной политики города 
Астаны».

ФЕСТИВАЛЬ 

Мира АЗИЗОВА, 
Астана 


